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непопулярна власть?
Один из претендентов на пост заместителя главы админист

рации, которому бы ла предложена эта ответственная д о лж 
ность, так излагал свой расклад. Не сочтите за  нескромность, 
но я чувствую, что мог бы справиться с этой должностью. В 
то ж е время берет сомнение: вдруг недолго продержится ад
министрация, придется с новым местом распрощаться. А  по
том куда?

Не только этот кандидат, но и другие из числа тех, кому 
предлагали эти посты, прошли через подобные терзания. К  со
жалению, в последние годы практика подбора кадров в Том
ске (раньш е эта система бы ла отлаж ена основательно) дает 
повод для подобных сомнений. Не только руководителей офи
циальных органов, но и предприятий, учреждений часто утвер
ж дали  коллективно. Нередко в угоду псевдодемократии в рас
чет принимались политические пристрастия, а не деловые ка
чества кандидата, его соответствие уровню занимаемой д о лж 
ности, что впоследствии позволяло с такой же легкостью ото
звать своего выдвиженца. Н а уровне высшего областного ру
ководства это повторилось по крайней мере дважды.

ML.

Нестабильность в положении избираемого породила неуве
ренность не только у тех, кто уж е избран или назначен, но и 
у тех, кому такое предложение сделано. Не случайно ряд ра 
ботников из нового кабинета сохранили за  собою возможность 
совместительства по прежнему месту работы, заключив на 
новом месте контракт. Трезво и спокойно оценил эту ситуацию  
В. М . Кресс. Д ругое дело, что у него самого нет путей к от
ступлению. Или удастся осуществить прорыв и выйти из кри
зиса, или...

В процессе формирования кабинета заметно, что в адми
нистрацию не вошли первые руководители предприятий, хотя 
их и приглашали. Сам глава администрации объяснил это так: 
«Уцепились за  заводскую трубу». В  действительности дело, ви
димо, сложнее, и наиболее трезвые аналитики утверждают, что 
первых руководителей и не следует приглашать в кабинет. 
Слишком несоизмерим^ занимаемая должность и предлагае
мые условия новой работы. Не случайно, например, один из 
екатеринбургских претендентов на пост мэра города (к  сча
стью, у  нас таких притязаний не выдвигал никто), потребовал, 
чтобы, наряду со всем, положенным мэру, ему сохранили зар 
плату директора завода в 10 тысяч рублей, обменяли трехком
натную квартиру на четырехкомнатную и удовлетворили ряд  
других, более мелких просьб.

В административно-хозяйственный эшелон наверняка вой
дут вторые лица, что предполагает и определенные издержки. 
В то ж е время наряду с людьми старой закалки, прошедшими 
ш колу прежнего хозяйствования, назначены и сторонники но
вых реформ, что позволит при определенных условиях исполь
зовать коалиционность как основу для благих дел. Однако  
огорчительно то, что реальной поддержки у  новой администра
ции нет. Ни со стороны Совета, который все еще увлечен ба 
талиями, ни со стороны хозяйственников, часть из которых со
гласилась исполнять обязанности советников лишь на обще
ственной основе, ни со стороны населения, которое все потря
сения от либерализации цен связывает, как правило, с Ме
стным руководством. Без вотума ж е доверия, без понимания 
ни одно местное правительство, будь хоть семи пядей во лбу, 
не продвинется далеко в преобразовании.

Понятно, что мера доверия зависит от того; как поведет се
бя администрация. И тут пока решительных шагов нет. О гор
чительно, что еще не сформированную полностью администра
цию уж е обвиняют в несостоятельности. Это тем более при
скорбно, что такие сомнения высказываются иногда людьми, 
практически работающими в одной команде.

С  подачи окружения правительства России, центральных 
газет, радио и телевидения, а теперь и местной прессы начало  
звучать слово «кам икадзе». Его по поводу и без повода произ
носят в интервью, беседах, на встречах. Д а , очевидно, логика  
событий действительно такова, что новое правительство и на 
республиканском, и на местном уровне долж но явиться неким 
переходным звеном, после которого к власти придут истинные 
реформаторы, не отягощенные грузом прошлой администра
тивно-командной системы. Н о тем серьезней миссия, отведен
ная нынешнему руководству. Так  не лучш е ли вместо напоми
наний о грядущем печальном конце по-человечески поддержать 
этих «камикадзе»?

В ОДИН ИЗ РАБО ЧИ Х  
ДНЕЙ СЕССИИ на 
прошлой неделе после 

завершения заседания пред- 
с?га|шггелей территорий) а 
попросту главы администра
ции районов, городов обла
сти собрались, чтобы обсу
дить важный вопрос — о 
ценах на основные виды 
продовольствия. Вызвано 
это было тем, что Президент 
подверг критике обложение 
нажитом на добавочную сто
имость на некоторые виды 
продовольственных товаров. 
По предложению В. М. 
Кресса и его заместителя 
А. И. Лунгола было решено, 
не дожидаясь официальной 
команды из Москвы, снять 
этот пресловутый налог на 
три ооновных вида продук
тов, производимых в обла
сти: хлеб, яйца, молочные 
продукты. Список этот, ко
нечно, хотелось бы расши
рить, но руководители об
ласти решили до подхода не
обходимых документов по-/ 
ступать осмотрительно.

Был и  такой момент. На
чальник налоговой инспек
ции Б. В. Симонов предуп
редил, что заявление Пре
зидента еще не закон. А

один закон может быть от
менен только другим. На 
что В. М. Кресс в сердцах 
заметил, что надо думать в

Почем
нынче
хлеб

первую очередь не о зако
не, а о , людях.

Что ж, значит, ликвидация 
налога на добавочную стои
мость на те продукты, о ко
торых говорилось? Стои
мость масла, к примеру, 
уменьшится на 50— 60 руб
лей. Заметная разница. Но 
значит ли это, что продук
ты подешевеют? Увы, одно 
доброе намерение аннулиру

ется другим: по решению 
правительства ранее фикси
рованные цены на ряд не
обходимых продуктов от
пускаются. А  это значит, 
что хлебушек теперь будет 
обходиться в 4 рубля за 
булку. Правда, государство 
сохраняет некоторые дота
ции, например, три рубля 
из расчета за литр молока. 
Но если учесть, что сель- 
хозпроиэводство повышает 
его до 10 рублей за литр, 
можно представить, во что 
обойдется необходимая по
купка.

Администрация области 
не бросает ситуацию на про
извол судьбы. При обсуж
дении бюджета будут изыс
киваться средства на дота
ции, уже сейчас рекомендо
вано использовать для вы
печки хлеба и ржаные 
сорта, которые, кстати, про
изводятся у  нас на месте и 
значительно дешевле заку
паемой пшеницы. Но факт 
остается фактом: несмотря 
на прогноз правительства, 
цены будут не понижаться, 
а повышаться.

Пожалуйте 

в начальники
Н А  «К О Н Т У Р Е » НЕМАЛО 

ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ О СТА
ЛОСЬ БЕЗ РУКОВОДИТЕ
ЛЕЙ. В первую очередь по
страдали ведущие отделы 
конструкторское бюро, пла
ново - экономический, фи
нансовый, И «Контур» — не 
единственное предприятие, 
где дефицит начальников. 
Очевидно, во-первых, хоро
шие специалисты получают 
заманчивые предложения 
из других структур, а, во-вто
рых, люди боятся ответст
венности и не предлагают 
свои услуги. Ситуация не
мыслимая на Западе, где 
люди мечтают о повышении 
по службе. Правда, за от
ветственность там и платят 
солидна

Кто ушел 

на фронт 

из Асина?
Советы ветеранов, сформиро

ванные в годы войны в горо
де Асине 370-й стрелковой ди
визии и '49-й отдельной стрел
ковой бригады, решили провес
ти встречу ветеранов этих 
формирований. Встреча сос
тоится в г. Асине в марте 1992 
года. Ветеранов, воевавших в 
составе дивизии и бригады, 
родственников погибших вои
нов, всех желающих принять 
участие во встрече просим со
общить о своем согласии при
ехать в г. Асино, вам будет 
выслано приглашение.

Обращаться пй адресам:
636800, Томская область, 

г. Асино, ул. Ленина, 32—43, 
тел. 2-26-28, председатель со
вета ветеранов 370-й стрел
ковой дивизии Глухих Елена 
Александровна.

634055, Томск, ул. 30 лет По
беды. 7—35, тел. 25-92-38, 
председатель совета ветеранов 
149-й отдельной стрелковой 
бригады Проскурин Василий 
Афанасьевич.

Снова о тепле
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Кофе, чай
и благородный лавр

Подведены итоги
выборов народного депутата РСФСР 

по округу №698.
Наша газета уже сообщила предварительные результаты го

лосования, состоявшегося 12 января. Теперь редакция получи
ла официальные данные. Общее число избирателей по этому 
округу 131 895 (Ленинский район — 72 353, .Томский 
59 542) Получили избирательные бюллетени 37 386 человек 
(Ленинский -  14 866, Томский -  22 520). Приняли участие в 
голосования 37 312 (Ленинский — 14 810, Томский — 22 502), 
или 28,3 процента избирателей (Ленинский — 20,47 процента, 
Томский — 37,8 процента). Недействительных 'бюллетеней 
2 924. Выборы признаны несостоявшимися.

Поданные за кандидатов голоса распределились следующим 
образом:

В. В. Васильев: «за» — 1-304 (3,49 процента), «против» — 
33 084.

Н. Н. Винниченко: «за» — 348 (0,93), «против»—34 040.
В. С. Кабелев: «за» — 285 (0,76), «против» — 34 103.

П. П. Кошель: «за» — 17 810 (47,7), «против» — 16,578.
О. Э. Кушелевский: «за» — 5 286 (14,12), «против» — 29 102.
В. Ф. Купрессов: «за» — 443 (1,19), «против» — 33 945.
Л. Ф. Пичурин: «за» — 2 986 (8,0), «против» — 31 402.
О. В. Попов: «за » — 2 433 (6,52), «против» — 31 955.
В. И. Проценко: «за» — 574 (1,54), «против» — 33 814.
М .‘А. Фоломеев: «за» — 538 (1,44), «против» — 33 850.

Н. Г У Б С К А Я .

Не o r хорошей жизни, но 
постепенно в нашу повседнев
ность входят основные прин
ципы рынка и зачастую в са
мых неожиданных местах.

Зеленое хозяйство бывшего 
Института оптики атмосферы 
«Флорасервис» специализиро
валось на выращивании деко
ративных комнатных растений 
и создании компонентов для 
фитодизайна, а также расса
ды цветов для открытого 
грунта. Сейчас, в пору бес
просветного дефицита, поя
вился громадный спрос на 
другие растения: лавр благо
родный, , краснодарский чай, 
кофейное дерево, цитрусовые. 
Большой интерес проявляют

любители комнатной флоры и 
к лекарственным растениям, 
которые также продает «Ф ло
расервис». Это девясил, 
чистотел, мята перечная, ме
лисса лимонная, лафант ани
совый, бадан, лимонник.

Коллектив зеленого хозяй
ства создает на базе оранже
реи малое предприятие с 
дальним поицелом — прива
тизировать «Флорасервис». 
Три семьи Сидоровых, Ким- 
стач и Райских — готовы 
стать хозяевами «мини-суб
тропиков».

Н А  С Н И М К Е : Ваня Ким-
стач —  будущий совладелец  
зеленого хозяйства.

От 01 до 05

Помогите найти 

преступников
Дерзкое преступление по 

отношению к тринадцатилет
нему мальчику было совер
шено- 20 января около пяти 
вечера в центре Томска. Груп
пой подростков он был оста
новлен возле кинотеатра 
«Пионер», После чего его за
вели во двор Дома нефти, 
где ограбили, избили и сбро
сили в ледяную воду Томи.

Парнишка чудом выбрался, 
позвонил отцу и по «скорой» 
был доставлен в больницу с 
сотрясением мозга, ушибами. 
Возможно, кто-то из томичей 
видел происходящее, сможет 
прояснить картину. Ваших 
звонков ждут в Советском 
РОВД. Тел, 21-46-82.

П Р Е С С -Ц Е Н Т Р  У В Д .

У наших соседей

СУВЕНИРЫ НЗ «ЗОНЫ»
НИ Д ЛЯ  КОГО НЕ СЕК

РЕТ, ЧТО  ЗА КОЛЮ ЧЕЙ 
ПРОВОЛОКОЙ УМ ЕЮ Т ДЕ
Л А Т Ь  ИНТЕРЕСНЫ Е БЕЗ
ДЕЛУШ КИ из самых раз
ных отходов производства. 
Десятилетиями это «секрет
ное производство»4 велось 
нелегально, но в обиходе ис
пользовались вещицы, кото
рые осужденные, как могли, 
обменивали на чай, сигаре
ты, водку. Так ' что этот 
«бартер» в колониях прак- 
тикуется давно.

В Кемеровской области 
недавно прошел завершаю
щий этап «Благотворитель
ного аукциона-91», на кото
ром за изделия, изготовлен
ные осужденными иоцрави,- 
тельяо -  трудовых учрежде
ний, выручено больше полу
тора тысяч рублей. Это бы 
ли сувениры из дерева и 
металла, изделия мастеров- 
переплетчиков. Половина 
денег перечислялась на сче
та авторов работ, другая по
ловина — на благотвори-

L H O B Q C T H  •

тельные цели. Сейчас в 
Кузбассе идет развитие ин
дивидуально-трудовой дея
тельности в И ТУ, решается 
вопрос о создании в колони
ях арендных участков, бри
гад по изготовлению това
ров Ширпотреба и (реализа
ции их через госторговлю. 
В кемеровских магазинах 
появляются в продаже сде
ланные там товары: кухон
ные наборы, хлебницы, шка
тулки, туески.

Администрация это при
ветствует, рассчитьивая на 
то, что, может быть, и туг 
трудотерапия окажется це
лебной.

Будем великодушны
ПРОИЗВОЛ С Т Б Е Н Н О -  

КОМ М ЕРЧЕСКАЯ КОМ ПА
НИЯ «С И Б И РЬ ЛИМ И- 
ТЕД» организовала празд
ничные рождественские бла
готворительные концерты 
хоровой капеллы Томского 
тосуниверситета. На них бы. 
ли  приглашены 1воспи.тан- 
ники детских домов Том
ска, Колпашева, Кожевни
кова. Этой акцией кампа
ния хотела привлечь вни
мание администрации Том
ска, руководителей промыш
ленных предприятий и ком
мерческих фирм к пробле
мам детских домов. Однако

из числа официальных лиц 
на приглашение откликну
лись лишь представитель 
Президента республики
С. С. Сулакшин, председа
тель обкома профсоюза ра
ботников народного образо
вания и науки Л. И. Полу- 
бятко, заведующий облуно 
Л. Э. Глок.

В 1991 году компания «С и 
бирь Лимитед» перечисли

ла на счет детского дома 
№ 1 г. Томска 50 тысяч руб
лей, Томскому хобби-цент
ру — 165 тысяч рублей.
Президент компании С. М. 
Крук намерен продолжить 
благотворительные акции и 
надеется, что его кампания 
не будет одинока, предпри
ниматели города проявят 
великодушие по отноше
нию к  детям-сиротам.

В подготовке выпуска 
приняли участие: С. Выгон, 
Н. Бурасова, Е. Лисицын 
(фото), В. Моисеев, Е. Фро
лов, О. Чайковская.

Локальные
котельные

Спасут ли они Томск от замерзания.?
— Да, это единственный 

выход спасти ситуацию с 
теплоснабжением города, — 
считает руководитель дирек
ции строящихся котельных 
Г. А. Рухлядьев. — Строи
тельство ТЭЦ-3 затягивает
ся, мощности источника 
дальнего теплоснабжения 
(Томск-7) через два-три го
да выводятся из эксплуата
ции, ресурс ГВЭС-П отра
ботан полностью. Если не 
предпринять срочных мер, 
недалеко до беды!

Дирекция строящихся ко
тельных была создана в 
.апреле прошлого года по ре
шению Томского облиспол
кома. В октябре аналогич
ное решение принял Том
ский горисполком. Согласно 
этим документам, в област
ном центре в ближайшие 
два-три года должны быть 
построены четыре локаль
ные котельные мощностью 
От 100 до 400 Гкал в райо
нах Московского тракта, 
Степановки — Зонального, 
Черемошников, Солнечного 
— Иркутского тракта, то 
есть там, где больше всего 
ощущается дефицит тепла.

.Конечно, для города эти 
сооружения вряд ли станут 
украшением, четыре дополни
тельные трубы не прибавят 
.привлекательности Томску. 
Даже при условии, что ос
новным топливом для ко
тельных будет газ. Угроза 
замерзания, о которой все 
настойчивее говорят специ
алисты, ставит нас перед не
легким выборам: из двух
зол... Причем работники ПО 
«Томскэнерго», с которыми 
мне довелось побеседовать, 
в один голос утверждают, 
Ч|то альтернативой холод
ным квартирам служит не 
какой-либо конкретный ва
риант решения проблемы 
теплоснабжения, будь то 
ACT, ТЭЦ-3, или локальные 
котельные. «Строить надо и 
то, и другое, и третье», —  
говорят они.

Очевидно, в сегодняшней 
ситуации речь должна ид
ти о приоритете: что стро
ить в первую очередь. И тут 
много аргументов как раз 
за котельные. И главньтй 
и з игре — .время.

Построить эти сооружения 
можно за полтцра-два года. 
Были бы желание и возмож
ности. Желание-то есть, а 
вот с возможностями у не
давно образованной дирек
ции дела обстоят туго. В 
решении облисполкома за
писано: все затраты осуще
ствлять за счет потребите
лей ' тепла. Перевожу: из
бю дж ета. не получите ни 
копейки. Чтобы выявить 
потреоителеи, раоотники
дирекции обратились в уп
равление архитектуры и 
градостроительства Томска 
с вопросам: кто в ближай
шие годы планирует вести в 
этих районах строительство 
жилья и других объектов. 
Выявилось довольно значи
тельное число предприятий 
и организаций, среди кото
рых «Нефтехим», ГПЗ-5, 
ТЭМЗ, радиотехнический за
вод, предприятия строй
индустрии, университет, по
литехнический институт.-. 
Всем им было предложено 
принять долевое участие в 
финансировании и  строи
тельстве котельных, в про
тивном случае горисполком 
может лишить их отведенной 
площадки. Большинство, ес
тественно, согласилось. Не
которые отказались. Напри
мер, объединение «Т Н Х К », 
генеральный директор кото
рого Г. П. Толстов выска
зался категорично: решение 
о строительстве котельных 
ошибочное, целесообразнее 
направить средства на ТЭЦ-3, 
расконсервировать за
крытые реакторы на «Сиб- 
химкюмбиинате».

И все же, повторяю, боль
шинство дали' свое согла
сие. Проектировщикам из 
«Томскгражданпроекта» бы
ло  тотчас направлено пись
мо с просьбой подобрать че
тыре площадки под котель
ные. Казалось бы, все хо
рошо. Как любил говари
вать Михаил Сергеевич, 
«{процесс пош ел».

Не тут-то было. Дело, не

успев начаться; сразу за
шло в тупик.

Есть такой очень солид
ный документ — «Схема 
теплоснабжения г. Томска». 
И есть правила строитель
ства теплоисточников, со
гласно которым, прежде чем 
строить, нужно вписать со
ответствующие объекты в 
эту схему. Проектировщи
ки заявили: ,мы можем по
добрать площадки ПОД ко
тельные только после того, 
как будет откорректирована 
схема теплоснабжения. В 
дирекции подсчитали: на
корректировку и технико- 
экономическое обоснование 
потребуется свыше 360 ты
сяч рублей. Где их брать? 
Обратились в горисполком, 
в решении по котельным ко
торого было записано: со
держание дирекции на ста
дии проектирования осуще
ствляется за счет средств 
городского бюджета, выде
ляемых на коммунальное 
Хозяйство, с последующим 
возвращением. Но там ска
зали: денег у города нет, бе
рите у долевиков. Долевики 
же заявили: мы готовы пла
тить, но только под что-то 
конкретное, а именно — за 
строительство котельных. 
За «какую-то там схему» 
свои кровные они выкла
дывать не желают.

— В итоге получился 
. замкнутый круг, — говорит

Г. А. Рухлядьев, — дирек
ция не может приступить к 
проектированию, долевики 
не могут платить- за работу, 

, не отвечающую их интере
сам.

— Есть ли выход из этой 
ситуации? — опрашиваю 
Георгия Алексеевича.

— Тут есть два пути, —
отвечает он. — Первый — 
внешне самый простой. Го
родская администрация
предъявляет предприятиям 
и организациям, ведущим 
жилищное строительство, 
своего рода ультиматум: ли
бо участвуете в финансиро
вании, либо отнимаем отве
денную площадку. В каче
стве второго варианта могу 
привести пример, уже реа
лизующийся на практике. 
Акционерное общество «Сиб- 
картель», объединившее ка
питалы ряда крупных том
ских предприятий, а также 
таких мощных сторонних 
партнеров, как «КамАЗ», 
строит Для своих нужд 
! (производство мебели) <в 
районе Зонального котель
ную. Построят, будут из
лишки тепла —г продадут. 
Это их собственность, а 
значит, реальный полновес
ный интерес в минималь
ных сроках возведения 
объекта, в эффективности 
сооружения. Вот мы сейчас 
маемся, где добывать обо
рудование, трубы, материа
лы, а в «Сибкартели» эти 
вопросы решаются просто: 
тот же «КамАЗ», например, 
выделяет часть своей про
дукции заводу-поставщику, 
взамен получает необходи-

1 мое для котельной электро
оборудование, В нынешних 
условиях это, пожалуй, 
единственная возможность 
не превратить стройку в 
долгострой.

Конечно, второй вариант 
экономически более привле
кательный, тут можно сог
ласиться с Г. А. Рухлядь- 
евым. Но как заинтересо
вать предприятия, фирмы, 
другие структуры совре
менного бизнеса . вклады
вать средства в сооружение 
котельных, объектов, при
быль от которых весьма и. 
весьма сомнительна, если 
они предназначены прежде 
всего для обеспечения теп
лом жилых кварталов го
рода? К тому же, недавно 
опубликованная российская 
программа приватизации ос
тавляет все обт^екты тепло
снабжения в федеральной 
собственности.

И все же проблему надо 
как-то решать. Без вопро
сов сегодня, увы. не обой 
тись в любом деле. Но надо 
помнить, что этот случай — 
особый: под угрозой замер
зания полумиллионный го
род.

С. НИКИФОРОВ.

Дуглас Хэрд 
о визите в Пиев

Ф ро^|

К И Е В . (РИ А ). Оценивая 
свой однодневный визит в 
столицу Украины, министр 
иностранных дел Великобри
тании Дуглас Хэрд сказал, 
что он имел чисто практичес
кое значение. . Меньше всего 
времени, отметил министр, 
мы уделили различным цере
мониям. После бесед с укра
инскими руководителями я 
понял занимаемую ими пози
цию и одобряю их желание 
решать все конфликтные си
туации и недоразумения, воз
никающие между странами 
СНГ, путем переговоров. Дуг» 
лас Хэрд встретился с прези
дентом Украины Леонидом 
Кравчуком, премьер-минист
ром Витольдом Фокиным, с 
министрами иностранных дел 
и обороны Анатолием Злен- 
ко и Константином Морозо
вым.

Британский, министр под 
черкнул в беседе с корреспон
дентом РИА, что его удовле
творил подход украинских 
руководителей к проблеме 
ядерного оружия, в частно
сти, тот факт, что Украина 
четко1 определила сроки вы
вода и уничтожения этого 
оружия. Он сообщил, что Ве
ликобритания, как и другие 
страны европейского содруже 
ства, готова оказать Украине 
в этом процессе содействие 
как техническое, так н финан
совое. ' Дуглас Хэрд заявил 
также, что президенты бри
танских компании намерены 
вступить в контакты с укра 
инскимн коллегами, а его 
страна будет наращивать про
довольственную, медицинскую, 
(финансовую и технологичес
кую помощь Украине.

ш
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которыми удалось решить 
проблему реконструкции
магазина «Океан», произве
сти полностью замену тор
гово-технического оборудова
ния и ввести в строй кафе 
«Якорь». Эта'программа ре
шалась с участием админи
стративно - управленческого 
аппарата объединения:
В. М. Прытковой, Л. И. Ми-

об объединении усилий по 
приобретению И сбыту про
изводственной продукции, 
товаров народного потребле
ния и развитию кооперации 
предприятий - смежников. 
Совместная деятельность в 
форме акционерного общест
ва позволяет достаточно эф
фективно решать такие за
дачи. Тем более что в усло-

Промстройбанка, ГПЗ-5,
электроламповый завод, они 
же и учредители общества. 
Акции приобретены рядом 
крупных предприятий г. 
Томска и независимых ком
мерческих структур, посту
пили заявки от предприя
тий из других областей. Мы 
готовимся к объявлению от
крытой подписки на акции

другими торговыми дома
ми. Кстати, есть хорошие 
предложения. М ы  и на 
презентацию пригласили 
представителей многих не
зависимых коммерческих 
структур, инофирм.

'Многое теперь зависит от 
администрации Томска, об
ласти. Сколько можно опи
раться на старые структу-

Первое знакомство
Состоялась презентация акционерного общества открыто

го типа «Томский коммерческий центр». Сегодня мы публику
ем интервью с президентом этого общества АНДРЕЕМ АН
ДРЕЕВИЧЕМ ДАНИЛЕНКО.

— Андрей Андреевич, 
среди людей, которые будут 
иметь дело с вашей фирмой, 
найдется немало тех, кто с 
вами незнаком. Между тем 
имя руководителя, его био
графия — своеобразная га
рантия в мире бизнесменов.

— Понимаю. Мне 38 лет,
выпускник Томского инже
нерно-строительного инсти
тута, работал в Красноярске 
на заводах алюминиевом и 
тяжелых экскаваторов, про
шел путь от мастера до 
главного инженера строи
тельного управления. Рабо
тал, не считался со време
нем, имел хорошие перспек
тивы, но здоровье детей за
ставило переехать в Томск. 
Работал здесь в нескольких 
организациях: в облпотреб
союзе— начальником техни
ческого отдела, а также а  
объединении «Томскрыба» — 
заместителем директора по 
общим вопросам.

Здесь мне было поручено 
обеспечивать строительство 
производственно - техниче
ской базы объединения, со
стоящей из низкотемпера
турного холодильника емко
стью 1 тыс. тонн, а также 
вспомогательных помеще
ний административно-про
изводственного назначения. 
За короткий срок была соз
дана техническая служба 
объединения, в состав кото
рой вошли молодые энер
гичные люди — В. В. Ч у 
рин, А , Е; Уварцев, вместе с

хайловой и других, а также 
коллектива Ф ИРМЫ «Океан».

По роду работы часто имел 
дело " с «Томскглавснабом», 
где мне предложили долж
ность заместителя начальни
ка. Но уже в 1988 году воз
главил новую, по сути первую 
тогда рыночную структу
ру— Томский коммерческий 
центр. В январе 1989 года 
центр пв|решел на полный 
хозрасчет, заключив аренд
ный договор с «Томске лав- 
снабом». Но в 1990 г. новое 
руководство «Томскглавсна- 
ба» этот договор расторгло, и 
мы  стали полностью само
стоятельными.

В целом для нас такое 
развитие ситуации, когда 
пришлось рассчитывать
только на свои силы, имело 
положительную сторону. 
Предприятие значительно 
активизировало процесс по
ставок в область товаров 
народного потребления и 
промышленной продукции. 
Для развития собственной 
производственной базы мы 
создали новую структуру — 
товарищество с ограничен
ной ответственностью «Си
бирская промышленно-тор
говая компания».

— Как вы пришли к идее 
акционерного общества и 
для какой цели оно создано?

— Дело в том, что ряд 
партнеров по совместной 
деятельности — промышлен
ные предприятия г. Томска— 
давно уже ставил вопрос

виях разрушения хозяйст
венных связей это стало 
просто, жизненной необходи
мостью.

Мне было предложено 
стать президентом акцио
нерного общества, на что я 
дал свое согласие. В этой 
связи я вынужден был оста
вить должность директора 
арендного предприятия и пе
реключиться на дела вновь 
созданного предприятия.

Этап' создания общества, 
включая ’ подготовку учре
дительных документов, про
ведения конференции и го
сударственной регистрации, 
прошел достаточно опера
тивно.

Пользуясь возможностью, 
хотел бы отметить квали
фицированную помощь на 
организационном этапе ин
формационно-правовой фир
мы «Ф И С », с которой мы за
ключили договор на разра
ботку учредительных доку
ментов акционерного обще
ства Кроме того, ею даны 
методические рекомендации
по подготовке внутренних 
нормативных документов
общества, связанных с по
рядком обращения ценных 
бумаг: акций, сертификатов, 
облигаций, распределением 
дивидендов, т.е. в деле для 
нас всех новом.

— Кто уже сейчас являет
ся акционером общества? 
Какой уставной капитал?

—  Акционерами общества 
стали; областное управление

общества, где дадим для по
тенциальных акционеров 
всю необходимую информа
цию.

Но вкратце сообщим, что 
уставной капитал общества 
составляет 5.000,000 рублей, 
который разделен на 500 ак
ций.

— А  вы гарантируете по
ставки сейчас, когда возни
кают границы между респуб
ликами, когда повсюду не
стабильность?

— Опыт работы Томского 
коммерческого центра гово
рит, что можно работать в 
самых трудных условиях. 
Вот Прибалтика от нас сов
сем отделилась, а мы пре
красно, в рамках того же 
центра, работали с Литвой, 
имели оттуда поставки на 
миллион восемьсот^ тысяч 
рублей товаров народного 
потребления, которые мы 
продавали на предприятиях 
по ценам, более низким, чем 
в коммерческих магазинах. 
Рабочим инструментального 
завода, например, осенью 
хорошо помогли именно то-, 
варами из Литвы. Вообще 
мы старались приобрести не 
супертовары, а то, что необ
ходимо для повседневной 
жизни.

— Как-то у  вас все легко 
получается? И  если так хо
рошо все удавалось в Ком
мерческом центре, то зачем 
вам акционерное общество?

—  Совсем нелегко. И  нам 
предстоит огромная работа. 
Чтобы всерьез работать в 
АО  с товарами народного 
потребления, предстоит соз
дать оптовую розничную 
сеть — магазины. Далее ор
ганизовать настоящий Тор
говый дом, сотрудничать с

ры? Надо принимать реше
ния, которые позволяли бы 
и 'Новым коммерческим
структурам помогать обла
сти, Томску. М ы так или 
иначе помогаем, поставляя 
на промышленные предпри
ятия те товары, которых нет 
в магазинах. Но в стороне 
остаются работники здраво
охранения, образования, 
пенсионеры, другие слои на
селения. Мы можем и им 
помогать, если будет заклю
чен договор между админи
страцией области и акцио
нерным обществом. Нужно 
создать для этой цели ис
полнительный орган, кото
рый бы отслеживал конъ
юнктуру рынка, определял, 
что нам можно закупать у 
томских предприятий и обя
зывал бы их, предприятия, 
нам это продать, а нас обя
зал бы поставлять продук
ты питания, нужные об
ласти, и другие товары.

Наше акционерное обще
ство, например, может по
ставлять необходимый обла
сти бензин, которого сейчас 
не хватает. Только пурть 
власть поможет нам соз
дать базы, цепь складов. 
М ы сами построим, нам 
только не надо ставить пал
ки в колеса, заставлять 
«выпрашивать» каждый 
клочок земли. Мы же не 
только будем хранить этот 
бензин. В наших планах — 
создать сеть бензоколонок, 
иметь парк бензовозов... 
Все равно «Госкомнефтецро- 
дукт», как монополист, рас
падется на несколько струк
тур, и  местной власти при
дется работать с новыми об- 
(рфованиями. Лучше сде
лать это раньше, перестать

надеяться на принцип гос- 
распределения и  сделать 
ставку на независимые 
структуры типа нашего АО.

Я  вспоминаю, как бывший 
облисполком призывал ком
мерческие структуры по
мочь с кормами для скота и 
птицы. Но договор не заклю
чили, не определили ответ
ственных лиц, даже склады
—  куда возить корма, не 
указали... Так ведь не ра
ботают. Я когда смотрю на 
заседания депутатов, мне не 
по себе становится. Когда 
же они перестанут дебати
ровать и примут решения, 
которые позволят томским 
деловым людям помочь на
селению, на взаимовыгодной 
основе.

Я вот недавно ехал споза
ранку на машине. Ветер 
такой, мороз. Смотрю, бабка 
с клюкой семенит, торопит
ся. Куда, как вы думаете, 
она спешила?

— В очередь, надо пола
гать? В магазин.

— А  еще куда?
— Куда ж еще?
— В церковь...
— Возможно...
— Да, но никак не в обл- 

совет, ни в горсовет!
— Вы это к чему?
— К тому,' что АО  — м о

стик между такими людьми
— стариками, пенсионерами, 
инвалидами, ветеранами и 
облсоветом. Если в облсове- 
те хотят, чтобы этот мостик 
был, будут соответствующие 
решения. Мы-то обойдемся 
без администраций. Но хо
чется, чтоб быстрее шел ры
ночный процесс.

—  Ну и куда при успеш
ной работе АО бабка будет 
спешить, цо-вашему?

— А  никуда не будет. Она 
спокойно зайдет в один ма
газин, в другой, посмотрит, 
где дешевле и возьмет там, 
что ей надо. Или в церковь 
лишний раз пойдет, потому 
что в очередь спешить не
надо будет.• * * *

Исполнительные органы 
акционерного общества бу 
дут располагаться по ул. 
Макушина, 14-а, проезд до 
остановки «ТИ С И ». По это
му адресу и будет прохо
дить -первоначальная подпи
ска на акции общества. Не
обходимую информацию мо
жно будет получить по те
лефонам 75-30-24, 75-31-18.

т
выкшшться?

Очередная встреча главы администрации области и
его заместителей с '(руководством федерации профсоюз
ных организаций области была посвящена вопросам 
циальпо-экономияесяцй защиты населения в условиях 
либерализации цеп.

Председатель федерации 
профсоюзных организаций 
области В. Е. Хахлов отме
тил, что в связи с введением 
свободных цен сложилась 
крайне напряженная ситуа- 
ция. Недовольство людей 
нарастает с каждым днем. 
Необузданный рост цен вы
зывает озлобленность и не
доверие масс к органам 
власти, не сумевшим обеспе
чить ’ поддержку малоиму
щих слоев населения, допу
стившим задержку -выплаты 
заработной платы, стипен
дий, пенсий. Не приняты 
меры по накоплению товар
ных ресурсов \ из числа 
предметов первой необходи
мости. Президиум совета 
федераций профсоюзных 
организаций внес в связи с 
этим ряд предложений по 
социальной защите населе
ния в условиях либерализа
ции цен. Предлагается, в 

■ частности, немедленно вве
сти гарантированную систе
му распределения продо
вольственных товаров _ по 
фиксированным ценам, обес; 
печивающим прожиточный 
минимум человека; оказать 
помощь производителям
сельскохозяйственной про
дукции в приобретении по
мещений под магазины в г. 
Томске; принять меры по 
контролю за соблюдением 
регулируемых цен по уста
новленному перечню товаров 
и услуг во всех формах тор
говли и общественного пи
тания.

Ряд ’ предложений адресо
ван правительству Россий
ской Федерации.

глава администрации
В. М. Кресс и его замести
тели- доложили о работе, ко 
торая проводится в области 
по решению поставленных 
профсоюзами вопросов.
Главные направления здесь 
— поиск ресурсов и средств 
(на первый квартал области 
не хватает одного миллиар
да рублей), формирование 
бюджета, способного обеспе
чить дотацию на продукты 
и услуги первой необходи
мости (прежде всего молока 
и стоимости авиаперевозок 
на севере области), своевре
менную выплату зарплаты 
работникам госбюджетных

организаций, пенсий и сти
пендий.

Постановлением главы
администрации на всей тер
ритории области вводится 
система гарантированного 
обеспечения отдельными ви
дами продовольственных
товаров первой необходимо
сти для граждан, остро 
нуждающихся в социальной 
защите. Для этих целей при 
главе администрации созда
ется областной фонд соци
альной защиты, аналогич
ные фонды создаются в рай
онах. Формируется новая 
структура управления орга
нами I социальной защиты. 
Главному .управлению
Центробанка дано указание 
обеспечивать первоочеред
ное выделение наличных 
Денежных знаков для вы
платы пенсий, пособий, сти
пендий и компенсаций мало
имущим категориям граж
дан.

Идет поиск мер админист
ративного запрета н,а вывоз 
продуктов питания за преде
лы  области. Предстоит не
легкая работа в правитель
стве по вопросам разграни
чения собственности, прива
тизации,

Короче говоря, ни один 
пункт предложений федера
ции не обойден вниманием.

Высказаны предложения 
и в адрес профсоюзов: обра
тить внимание на то, как 
предприятия организовали 
коммерциализацию, что от 
бартера и валютных поступ
лений достанется городу, 
области, как предприятия 
заботятся о своих ветера
нах (стало массовым явле
нием увольнение их, «ски
дывание» на плечи государ
ства, вместо того, чтобы 
изыскать возможность соз
дать новые рабочие места), 
активно подключиться к 
контролю за ходом привати
зации.

Подводя итоги встречи, 
В. М. Кресс отметил, что 
предложения профсоюзов и 
намерения администрации
сходятся, значит, и действо
вать надо, сложив усилия 
Для решения задач социаль
но-экономической защиты
населения.

М. ВЛАДИМИРОВ.

Официальный отдел

ЗНАТЬ, ЧТО ДУМАЮТ ЛЮДИ
Президенту России для определения всех своих ша

гов очень важно знать, что думают люди, те, на кого 
политики часто ссылаются, как на народ. Поэтому про
шу томичей, жителей Области заполнить анкету и выс
лать по адресу: 634050, Томск, пл. им. В. И. Ленина, 6, 
С. Сулакшину.

Против утверждения, с которым вы согласны, надо по
ставить кресгшк.

1. Как изменилось ваше доверие к руководству Рос
сии за последнее время?

а) Увеличилось —
16) Уменьшилось —
в) Без Изменений •—
г) Никогда не доверял —
д) Не знаю —
2. Как изменилось за последние месяцы ваше доверие 

к руководству 'местных органов власти?
Района
а) Увеличилось —
б) Уменьшилось —
в) Баз изменений —
(г,) Никогда не доверял —
д) Не знаю —
Области
а) Увеличилось —
16) Уменьшилось —
!в) Без изменений —
(г) Никогда не доверял —
д) Не знаю —
3. Кому из местных властей вы доверяете больше все

го?
а) Областному Совету —
б) Главе администрации области —
в) Представителю Президента —
г) Никому не доверяю —
д) Не знаю —
4. Как вы считаете, способны ли  местные власти^ ус

пешно , провести экономическую реформу в Томской об
ласти?

а) Способны —
б) Не способны —
в) Не знаю —
5. Баш возраст —
6. Район проживания —
7. Должность —

С. СУЛАКШ ИН, 
представитель Президента России.

По следам письма

КОМУ ДОСТАЛИСЬ «ЖИГУЛИ»?

люди
РЕДКОЙ

ПРОФЕССИИ
Сергей Федорович Грахов 

и Вячеслав Юрьевич Гер
ман работают на станции 
искусственного осеменения
племенной фермы евино 
комплекса «Томский». У  
С. Ф. Грахова стаж работы 
на племферме — пять лет, а 
у В. Ю. Германа — полтора 
года — переквалифицировал
ся он в свиноводы из учите
лей труда.

Работа в «хрячнике» не
простая — животные весом 
в два-три центнера требу
ют учтивого обращения с со
бой и не прощают малейшей 
небрежности, человек, рабо
тающий с хряками, постоян
но рискует своим здоровьем.

С. Ф. Грахов и В. Ю. Гер
ман с работой своей справ
ляются.

Фото Н. ПОТАПОВА.

К

СИТЧИК «КУСАЕТСЯ»
Южно-Сахалинск. (РИ А). 

Два месяца должен прора
ботать человек, получаю
щий минимальную зарплату 
в 342 рубля, чтобы купить 
на Сахалине пододеяльник.' 
В рыболовецкий город Кор
саков на берегу залива 
Анива поступила телеграм
ма из города Сафоново Смо

ленской Щ ш и с  а шросьбои

подтвердить согласие на по
ставку партии товаров. М е
стное швейное объединение 
предлагает сахалинцам дет
ские пеленки по 165 рублей 
за штуку, пододеяльники по 
674 рубля, женские халаты 
по 517 рублей и т. п. Такие 
цены руководители объеди
нения объяснили 15-крат
ным удорожанием тканей.

(ТАСС).

ОГДА-ТО в белостен 
ном каменном здании 
на углу улиц Новго

родской и Усова размеща
лась средняя школа №  45. 
Потом, когда педагогиче
скую ниву охватили новые 
веяния и ребят стали учить 
трудовым навыкам, в этом 
здании устроили межшколь
ный учебно-производствен
ный комбинат Кировского 
районо.

Такие комбинаты появи
лись во всех районах горо
да, и ониф конечно, сыграли 
свою положительную роль в 
подготовке школьников к 
труду.

Но вот пришло время, ко
гда и этого для подготовки 
молодого человека к жизни 
оказалось мало. Даже, имея 
кое-какие навыки, он, закон
чив школу, оказывается не 
у дел. Идет массовое, по
вальное увольнение кадро
вых рабочих, закрытие не 
приспособленных к рыноч
ным законам предприятий и 
учреждений. Устроиться на 
работу выпускнику вуза, а 
тем более школы, становит
ся все труднее. И вот уже в 
вузах появляются списки 
выпускников, не принятых 
по направлению, создаются 
отделы по их трудоустройст
ву. А  в школах задумались: 
что же делать со своими 
старшеклассниками и вы
пускниками из семей без 
достаточных средств к су
ществованию? Закончив 
школу или недоучившись, 
они оказываются буквально 
на улице.

В Кировском районо вы
ход, кажется, найден. У п 
разднив учебно-производст
венный комбинат, в его зда
нии открыли учебно-произ
водственное объединение 
«Прогресс» — уникальное 
детское учреждение, в ко
тором школьники 8— 11-х 
классов не только обретают

трудовые навыки, но и могут 
на полном серьезе работать, 
получать за это деньги.

1.600 учащихся десяти 
школ района обучаются 
здесь по 21 профессии. При
ходят один раз в неделю на 
полный день.

— Теперь это не то тру-

ный участок по производст
ву светодиодов.

Нынешним летом была 
создана экспериментальная 
ремонтная бригада из трех 
десятиклассников. За время 
своей летней практики они 
произвели побелку и покра
ску всех помещений двух-

объединении 25 постоянно 
работающих и столько же 
ребят со свободным режи
мом: приходят 2— 3 раза в
неделю. Можно брать работу 
и на дом. У  наиболее стара
тельных ребят заработок до
ходит до 700 рублей в ме
сяц.

С. Е. Трофимов, водитель 
автоколонны №  1975, свое 
письмо в редакцию принес 
сам Из письма и разговора 
выяснилось следующее,
Многие годы выезжая на 
уборочные работы в село, 
Сергей Евдокимович по ито
гам страды-88 удостоился 
первого места в соревнова
нии и права приобрести лег
ковой автомобиль. И состоя
лась бы покупка, да попро
сил начальник уступить ма
шину другому водителю, 
уходившему на пенсию. 
Трофимов уступил, получив 
взамен обещание, что «долг» 
ему вернут в первом квар
тале 1989 года. С тех пор 
шофер обивает пороги са
мых разных кабинетов.

Но, как утверждает Сергей 
Евдокимович, написать в 
тазету его побудила не лич
ная обида, а то, о чем он 
узнал в очередном кабинете 
— в областной комиссии «по 
автомобилям»'. Там, по его 
словам, ему показали спи
сок легковых автомашин, 
распределенных в село под 
закуп сельхозпродукции. А  
в этом списке среди будущих 
владельцев 26 директоров 
совхозов и председателей 
колхозов. И только один ме
ханизатор. «Да как же лю 
ди будут хорошо работать,— 
задает возмущенный вопрос 
С. Е. Трофимов, —  если они 
видят такую несправедли
вость?»

Редакция попросила свое
го давнего нештатного кор
респондента, специалиста 
облагропромкомитета Д. К. 
СЧАСТНОГО подготовить

молодой человек получает от 
базового предприятия ква
лификационное удостовере
ние о приобретении им I или 
II  разряда по соответствую
щей профессии, что даёт 
право работать на заводе, 
минуя ученический период.

О чем мечтают в объеди-

ШКОЛЬНЫЙ ЗАВОД
Это реально. Основы заложены

довое обучение на политех
нической основе, которое 
было еще совсем недавно,— 
говорит заместитель дирек
тора объединения «Про
гресс» Татьяна Васильевна 
Полынская. —  Наша произ
водственная деятельность 
строится на хозрасчете: 
сколько заработал —  все 
твое. Преподаватели и ма
стера к этим деньгам не 
имеют отношения, они по
лучают зарплату из бюдже
та государства.

Мы идем с Татьяной Ва
сильевной по этажам. Вот 
хозрасчетный участок по 
вязанию. Нам показывают 
кофточки, свитера, вареж
ки, связанные детьми, — не 
отличишь от фабричных. 
Все это не просто теплые, 
добротные вещи. Они сдела
ны под руководством ма
стера, обладающего вкусом, 
не отстающего от моды.

Вот участок по сборке 
люстр «под хрусталь». Ма
лое предприятие «А льф а» 
из производственного объе
динения «Контур» даёт ком
плектующие детали.

НИИ полупроводниковых 
приборов создало в объеди
нении «Прогресс» хозрасчет-

этажного здания объедине
ния. Им выплачено 1.000 
рублей. Сейчас создана 
группа по ремонту жилья и 
служебных помещений, ко
торая будет выполнять 
платные заказы. Материа
лы, разумеется, заказчика.

А  здесь —  участок малого 
ученического предприятия 
«Искра», в котором объеди
нение «Прогресс» является 
соучредителем наряду с ра
диотехническим заводам. 
Идет сборка блоков и шну
ров к стереомагнитофонам 
«Томь-209» и «Томь-303». В 
«Искре» подобрался исклю
чительно дружный коллек
тив энтузиастов. Это — ди
ректор Т . А. Титова, препо
даватели Н. А. Рыбакова, 
Л. Г, Трачевская, мастер 
Н. В. Летягина. На этом 
участке трудятся 131 уча
щийся, кроме того, 6 посто
янно работающих подрост
ков, которые по разным 
причинам оставили дневную 
школу и перешли в вечер
нюю, Они имеют трудовые 
книжки и получают все по
ложенные рабочему 'челове
ку выплаты: зарплату, ком
пенсации, ученические, оп
лаченный отпуск. ,.1 всего в

— Но дело не только в ма
териальной поддержке под
ростка, —  вступает в разго
вор директор объединения 
«Прогресс» Лариса Иванов
на Деева. — Немало случа
ев, когда не прижившийся в 
дневной , школе подросток 
находит себя именно у  нас, 
в труде. Учеба у него «не 
идет», а здесь открывается 
«дар божий». И появляются 
вдохновение, огонек в гла
зах. Парень идет в школу 
рабочей молодежи, и жизнь 
его входит в нормальную 
колею.

По заявлению ребят их 
могут перевести с одного 
участка на другой. Офор
мление на работу доступно 
любому подростку: все дела
ется очень просто, без лиш 
ней волокиты. Летом у  нас 
трудились даже два десяти
летних мальчика из семей, 
где крайняя нужда в средст
вах.

Первый год отработали с 
прибылью. За учебный год 
и два летних месяца объем 
выпущенной продукции со
ставил 160 тысяч рублей. 
Детям выплачено 16 тысяч 
рублей. Закончив школу,

нении? О 
изводетва.

расширении про-

— Есть возможность соз
дать совместное с китайски
ми промышленниками про
изводство зонтиков, —  гово
рит Л. И. Деева. —  За ва
гон пропилена нам дают обо
рудование и комплектую
щие Детали. Это позволило • 
бы значительно расширить 
фронт работ для девочек. 
Райисполком занимается 
этой проблемой. И тут мы 
очень просим областную и 
городскую административ
ную власть о содействии. 
Ведь дело не только в эко
номике, но и в* организации 
занятости молодежи самого 
криминогенно опасного воз
раста. К сожалению, эту осо
бенность нашего учрежде
ния, его пользу для всех се
мей, где есть дети, не пони
мают многие руководители 
предприятий района. Конеч
но, у  них «свои» проблемы. 
Но находит же директор 
радиотехнического завода 
М. А . Беляков время для 
того, чтобы регулярно посе
щать наше объединение и 
помогать делом. Побольше 
бы нам таких соучредите
лей!

0

информацию о том, по ка
ким адресам разъехались 
выделенные в 1991 году для 
села легковые автомобили. 
Вот что он сообщил:

— Министерство сельского 
хозяйства и продовольствия 
РСФ СР в прошлом году для 
продажи передовым колхоз
никам, рабочим совхозов, 
руководителям и специали
стам сельского хозяйства, 
работникам перерабатываю
щих отраслей АПК области 
выделяло 58 легковых ма
шин: 20— «Москвич -21412-01» 
и 38 — «ВАЗ-21063». Поступи
ли  с завода и проданы 20 
«Москвичей». В числе поку
пателей 16 рабочих и кол
хозников, 3 специалиста и 

щдин руководитель хозяйст
ва.

По чекам «Урожай-90» дро- 
дано 70 легковых автомоби
лей, а также 79 — за прода
жу зерна сверх установлен
ного задания. Кому конкрет
но они достались?. Решения 
принимались советами тру
довых коллективов совмест
но с администрацией и 
профсоюзными комитетами. 
Общее же количество машин 
для районов и отдельных 
объединений определялось в 
зависимости от объемов 
производства, реализации 
продукции и числа работа
ющих.

К сожалению, по вине за- 
водов-поставщиков в истек
шем году агропромышлен
ный комплекс области не 
смог получить, хотя фонды 
(за проданное зерно) и были 
выделены: 112 легковых ав
томобилей.

Руководители объедине
ний «Контур», «Томскобл- 
трикотаж» отозвали своих 
мастеров. Не развивает 
свою базу объединение 
«Сибэлектромотор». Нам 
постоянно не хватает сырья, 
комплектующих. Все это 
сдерживает расширение чи
сла рабочих мест для под
ростков.

На базе малого предприя
тия «Сапронит» мы органи
зовали участок по изготов
лению и настройке физиче
ских приборов для школ и 
вузов. Пока здесь трудятся 
20 человек, но в ограде на- 
щего здания планируем по
строить двухэтажный про
изводственный корпус для 
«Сапронита». Проект готов, 
ассигнования облуно обеща
ет. В своем здании мы вы
делили помещение для обо
рудования собственного ма
газина. Крепнут связи с 
вузами, они тоже заботятся о 
предварительной подготовке 
ребят к поступлению в вуз.. 
Студенты ТИ АС УРа на 
площадях объединения
проходят обучение радио- 
монтажному делу.

— А  главная наша мечта,
— говорит Т , В, Полынская,
— создать свой школьный 
завод. Дело только за поме
щениями и поставками сы
рья, Ведь будь у  нас сырье 
для деревообработки —• 
сколько нужных и краси
вых вещей ребята смогли 
бы сделать! Вся наша про
дукция пользуется на яр
марках большим спросом. 
М ы и сами ее охотно поку
паем.

Завод даст возможность 
детям приобщиться к  труду, 
материально помочь семье. 
Это во всех отношениях 
стоящая мечта. Помочь ей 
осуществиться должны и 
государство, и обществен
ность.

В МОИСЕЕВ.
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Когда «стреляют» потолки,
вузы не спят

До 1997 года Томский университет мог 
бы спать спокойно — специальная государ
ственная инспекция высших учебных заве
дений России аттестовала этот вуз.

— Аттестация — не обыч
ная проверка, как в прошлом 
было, когда ректору давались 
рекомендации — «улучшить», 
«укрепить», — говорит веду
щий специалист инспекции 
Елена Николаевна Геворкян. 
— Сегодня у ректора огром
ные права, ему не надо ука
зывать. Цель аттестации — 
проверить уровень подготов
ки специалистов. Проверка 
всех остальных служб вуза 
сопутствует главной цели. Мы 
начали с Томского универси
тета, так как у него высокий 
рейтинг, он идет третьим пос
ле Санкт-Петербурга и Ново
сибирского (не считая Мос
квы). Мощная - научная шко
ла ТГУ, с традициями, кото
рые поддерживают молодые 
ученые. Хотя бы такой при
мер. Пожалуй, в России, 
кроме Москвы, только в ТГУ 
в течение года проходит 20 
и больше защит докторских 
диссертаций. Ну и, конечно, 
научно-исследовательская ра
бота, о которой можно гово
рить только- в превосходных 
степенях.

В ходе аттестации томичей 
мы отрабатывали тесты и 
оценки, которые будут опре
деленным эталоном для дру

гих вузов России. Ведь такой 
проверке будут подвергнуты 
они все.

—  Как проводилось тести
рование?

— Участвовали все курсы, 
но, по нашему опыту, показа
телем все-таки служат четвер
тый и пятый. Около тысячи 
студентов этих курсов приня
ли участие в тестировании, и 
90 процентов оценок положи
тельны. Далее. Только по пя
ти специальностям средний 
балл был ниже четырех, по 
остальным — выше. Это 
очень хороший результат. Ко
роче, мы аттестовали Том
ский университет по всем на
правлениям деятельности, по 
всем специальностям без за
мечаний. И отметили согласо
ванную работу всей команды 
управления университетом. 
При тех трудностях, которые 
сложились в ТГУ с реконст
рукцией, строительством, про
сто поразительно, как этой 
команде удается держать вуз 
на хорошем уровне.

—  Все-таки чуть подробнее 
о тестировании, насколько 
оно объективно?

— Тестов много. И они раз
ные. Главное, чтоб они соот
ветствовали программе уни

верситета. Были контрольные 
работы самого университета 
(здесь в порядке подготовки 
к большой аттестации прово
дилась своя, малая), были те
сты, которые мы привезли с 
собой, были те, что разрабо
таны в других университетах. 
Мы провели тестирование по 
тридцати специальностям. О 
результатах я говорила. До
бавлю еще: заметна большая 
работа в Томском универси
тете по гуманизации образо
вания. Перестройка в препо
давании так называемых об
щественных наук есть, и она 
неформальна.

—  То есть?
— Понимаете, есть вузы, 

где переменили названия ка
федр/ названия предметов, а 
в лекциях все тот же «марк
сизм-ленинизм». В ТГУ лек
торы и студенты мыслят сво
бодно, раскованно при об-, 
суждении вопросов политики, 
устройства общества, культу
ры, философских проблем.

—  Что, кроме самого фак
та аттестации, принесла уни
верситету нынешняя провер
ка?

— Ученому совету предо
ставлено право присуждать 
звания профессора и доцента, 
в порядке эксперимента раз
решено проведение много
уровневой подготовки по ря
ду специальностей — биоло
гии, агрохимии, почвоведении, 
информатике, правоведению — 
с присуждением званий бака-

О наших земляках

ДОЧЬ ЗА ОТЦА 
НЕ ОТВЕЧАЕТ

—  Маша, твоего отца арестовали, — 
как обухом по голове, ударил голос кого- 
то из взрослых. Она готовилась к выпуск - 
ным экзаменам в Тарбеевской семилет
ней школе. Девочка оцепенела от услы 
шанного, кинулась на перевоз через Ч у 
лым, в родительский дом на противопо
ложном берегу в поселке Победа Аоинов- 
ского района, аде ее отец Виктор Ивано
вич Окушко работал 1ветеринарньш 
фельдшером Акиновской скотобазы.

Она не помнит, как перевезли ее на 
лодке до Вознесенки, как потом шла пеш
кам добрый десяток верст.

Отлегло от сердца, когда увидела отца 
дома за стволом.

—  С чего это взяла, что арестовали? — 
опросил Виктор Иванович. —  Да и за что?

Успокоенная Маша вернулась в школу, 
сдала экзамены. А  когда снова приехала 
домой, отца уже действительно арестова
ли. В  Асине, куда он уехал по каким-то 
делам. Что с ним произошло, семья узна
ла  лишь в  1956 году, когда пришло изве
щение о реабилитации. Но первые сведе
ния были ложными. Говорилось, что Вик
тор Иванович умер в лагере от болезни. 
Hie так это было...

Лиш ь получив известие о реабилитации, 
Наталья Тимофеевна узнала, что аресто
вали мужа по ложному доносу знакомых 
односельчан;..

И х было четверо детей в семье: старшая 
Мария, 1923 года рождения, Зоя — 1929-го, 
Володя —  1934-то и самый младший —  
Ваня —  1938-то. Когда взяли отца, Ване 
бы ло всего полтода.

Виктора Ивановича буквально стащили 
с подводы и втолкнули в строй арестован
ных — ни в чем не повинных людей.

Сразу после его ареста началось пресле
дование семьи. Одним из активных прес
ледователей был в течение многих лет 
пышкино -троицкий активист Тимофей 
Лесин, постоянно напоминавший Марии, 
что она — дочь «врата народа»1.

—  Однажды в день выборов, —  вспоми
нает Мария Викторовна, —  я пришла на 
избирательный участок, чтобы проголосо
вать одной из первых. Стою, а мимо про
ходит Лесин. Наклонился к моему уху  и 
шипит: «Помни, чья ты  дочь».

Потом их лишили крова. Дом принадле
жал скотобазе. Не посчитались и с тем, 
что Мария работала, пасла овец этой ор
ганизации. Вернулись в Пышкино-Троиц- 
кое и приютились в семье брата Виктора 
Ивановича, нештатного охотника, тоже 
арестованного по линии НКВД и сгинув
шего в сталинских лагерях. И  там осиро
тело трое детей.,

Потом Окушко жили в деревне Бихту- 
лино, где Маша вступила в комсомол. В 
1939 году стала заведовать клубом в селе 
Плавке Зырянского района. Потом заве
довала клубом в селе Ежи Пьгшкино-Тро- 
ищкого района.

Когда началась война, Мария с т а ^  про
ситься на фронт. Но ей, как дочери «вра
га народа», поначалу отказывали. Заведу
ющий районо П. И. Волков вручил девуш
ке направление на курсы преподавателей 
физкультуры при педучилище г. Томска.

Проучившись три месяца, Мария верну
лась в Пышкино-Троицкое, которое к то
му времени стало районным центром. 
Направили ее в село Тарбёево, преподава
телем  и воспитателем в детском доме. Но 
и туда поступил донос, и директор детдо
ма Каменев уволил девушку.

Тогда заведующий районо П. И. Волков 
направил Марию в Новосибирск, на курсы

школьных военруков. Ш ел уже 1942 год. 
Поработав после окончания курсов в ш ко
ле, Мария Викторовна вновь попыталась 
попасть на фронт. Причем не только из 
патриотических чувств, как откровенно 
говорит она, моя давняя знакомая, но и 
от голода и отчаяния. Всем учителям да
вали карточки на хлеб, а ей нет. Кто-то 
вычеркивал из списка как дочь «врага 
Народа».

В  конце концов Марию Викторовну нап
равляют на курсы медицинских сестер, и 
в июле 1943 года она попадает на фронт.

Вместе с другими сибиряками начинает 
служ бу в Камышине под Сталинградом. 
Сначала санинструктором 20-го отдельно
го прожекторного батальона, потом в Ки
ев® в зенитно-артиллерийском полку. 
Дальше были Белоруссия, Польша. Конец 
войны застал в Варшаве, откуда и демо
билизовалась в июле 1945 года.

• И  снова школа в Пышкино-Троицком. 
И опять «заботливый» односельчанин не 
забывал при случае напомнить, чья она
ДОЧЬ...

Мария уезжает в Томск, яде заочно 
учится в педучилище и работает воспита
телем в 5-м детском доме. В 1947 году по 
доносу ее опять (в который раз!) увольня
ют.

Ей удается устроиться воспитателем в 
Дом ребенка, потом она заведует детса
дом №  31,' яслями-садом №  2. Заочно за
канчивает педагогический институт. П о
том возвращается в детский дом №  5, а 
на пенсию в 1982 году .уходит из 33-й 
школы-интерната.

Все это лишь сухое перечисление вех 
ее жизни. Но, когда видишь, с какой лю 
бовью показывает Мария Викторовна фо
тографии своих воспитанников, слышишь, 
как она рассказывает о них, сколько пом
нит, начинаешь понимать, что работа бы
ла  ее. призванием, самым дорогим в жиз
ни...

Десятый год Мария Викторовна Шмидт 
(Окушко) на пенсии, но никогда не сидит 
сложа руки. Она активно участвует в ра
боте Кировского совета ветеранов врйны и 
труда, председатель группы ветеранов при 
Кировском райсобесе, много делает полез
ного, обследуя условия жизни одиноких, 
заботится о  прикреплении их к столам за
казов, оказывает помощь. Не жалуется М а
рия Викторовна на свои недуги и прош
лую жизнь, хотя и  хватила лиха через 
край. Думаю, что пример ее стоической 
жизни —  ответ тем, кто сегодня видит в 
советах ветеранов «засилье партократов».

П. БАРСАГАЕВ, 
краевед.

Н А  СНИМКЕ: Мария Викторовна Шмидт 
(Окушко).

лавра и магистра. Три года — 
на подготовку специалиста с 
дипломом бакалавра (уровень 
техникума). Затем, если есть 
желание и возможность про
должить курс обучения, ба
калавр может, закончив уни
верситет, выучиться на маги
стра.

Аттестация дает право уни
верситету самостоятельной 
разработки учебных планов 
по ряду специальностей гу
манитарного профиля. Комис
сия вносит предложение изме
нить соотношение преподава
телей и студентов ТГУ. Сей
час один к восьми, мы пред
лагаем — один к четырем, 
при сохранении бюджетного 
финансирования.

—  В свете новых цен бу 
дет ли вообще увеличено фи
нансирование университета?

— Наша комиссия предла
гает увеличить финансирова
ние Сибирского ботанического 
сада, программы возрождения 
и развитая культурных тра
диций народов, населяющих 
Западную Сибирь. (Програм
ма задумана как комплекс
ная, с участием других уни
верситетов Сибири).

Но самую значительную 
помощь университету в его 
строительстве и реконструк
ции должен все-таки оказать 
сам Томск. Мы говорили об 
этом с главой администрации' 
В. М. Крессом и, по-моему, 
нашли взаимопонимание.

С. В Ы Г О Н .

от ко 
стты?
В декабре из телепе

редачи студии « Т »  стало 
известно, что санэпид
станция Томска-7 имеет 
данные, связанные с де
ятельностью Сибирского 
химического комбината, 
о состоянии почвы, рас
тительности, продуктов 
питания в районах, при
легающих к Томску-7. Но 
дынные эти засекречены.

Такое положение явля
ется грубым нарушением 
как статьи 12-й «Деклара
ции прав и свобод чело
века» (о праве каждого на 
получение полной ин
формации о положении 
дел во всех сферах ж из
ни общества), принятой 
пятого сентября 1991 го
да Съездом народных 
депутатов СССР, так и 
постановления Верховно
го Совета СССР от 27 но
ября 1989 г. «О  неотлож
ных мерах экологическо
го оздоровления страны». 
В нем предусматривает
ся ответственность долж
ностных лиц за сокры
тие информации «О  со
стоянии здоровья насе
ления и загрязнения сре
ды обитания».

Вполне возможно, что 
имеющиеся данные и 
укладываются в так на
зываемые предельно до
пустимые нормы кон
центрации вредных ве
ществ, но сам факт их 
сокрытия вызывает на
стороженность У общест
венности.

Требуем немедленного 
предания гласности дан
ных, имеющихся у  сан
эпидстанции Томска-7. В 
случае наличия матери
алов, подтверждающих 
законность засекречива
ния сегодня этих дан
ных, просим предста
вить их в постоянную ко
миссию по правам чело
века горсовета Н. Канды- 
бе.

Координационный 
совет томского 

народного движения.

П ОД АККОМПАНЕ
МЕНТ бодрых разгово
ров о проведении су

дебной реформы начинают 
проявляться признаки распада 
одной из пока еще действую
щих государственных струк
тур — системы правосудия. В 
печати появляются сообщения 
о забастовках судей, отказах 
в приеме к рассмотрению дел, 
о невозможности рассмотре
ния дел в судах из-за отсут
ствия народных заседателей 
и надлежащих помещений.

Распад правоохранительных 
государственных структур, в 
том числе и органов правосу
дия, имеет свой предел, к ко
торому мы постепенно при
ближаемся и за которым мо
жет начаться беспредел без
закония, о чем, выступая в 
печати, так красочно говорил 
народный депутат СССР 
Ю. В. Голик. Предел этот оп
ределяется обеспечением эле- 

■ ментарных прав человека — 
права на жизнь, неприкосно
венность личности и имущест
ва.

Всеобщей декларацией прав 
человека, принятой Генераль
ной Ассамблеей ООН, предус
мотрено, в частности, два 
рода прав в области правосу
дия. С одной стороны: «Каж
дый человек имеет право на 
эффективное восстановление 
в правах компетентными на
циональными судами». С дру
гой стороны: «Каждый чело
век для определения его прав 
и обязанностей и для уста
новления обоснованно с т и 
предъявленного ему обвине
ния имеет право на то, чтобы 
его дело было рассмотрено 
независимым и беспристраст
ным судом». Заметьте — су
дом компетентным, независи
мым и беспристрастным, а не 
«двойкой», «особым» или 
иным «революционным» су
дом, либо волей толпы.

Демонтаж командно-адми
нистративной системы, когда 
значительная часть конфлик
тов разрешалась путем пода
чи жалоб в вышестоящие, в 
основном партийные, инстан
ции, обуславливает перенос 
рассмотрения этих конфлик
тов в суды. В наши, работаю
щие суды, которые, конечно 
же, не лишены недостатков, 
производных от недостатков 
всего общества. Тем не менее 
это — гласные суды, рассмат
ривающие дела по процедур
ным нормам, большинство из 
которых вырабатывалось ве
ками.

При задержке в проведении 
судебной реформы, в услови
ях распада госструктур мы 
рискуем остаться вообще без 
суда. То, что в таком случае 
придет на смену, будет уже 
не правосудием.

В цивилизованном мире не
сколько видов систем право
судия: суд присяжных, чисто 
профессиональный суд, суд 
шеффенов (судья плюс засе
датели). Все эти системы име-, 
ют свои достоинства и недо
статки. Но любая система не 
сможет работать, если участ
ники процесса и свидетели не 
будут являться в суд, если 
начальники не будут отпус
кать туда народных заседате
лей и если вообще некуда бу
дет приходить, так как неко
торые здания судов развалят
ся от ветхости, если судьи 
будут получать зарплату 
меньше, чем неквалифициро
ванный рабочий, и выпраши
вать у местных властей жи
лье, места в детских учреж
дениях и т. д.

Пока большинство судей, 
как и многие работники дру
гих правоохранительных орга
нов, остаются на должности 
по привычке работать, по

принципу «кому-то надо вы
полнять и эту работу», исхо
дя из чувства ответственно
сти и в надежде, что их по
ложение, как недавно обещал 
на съезде судей РСФСР Пре
зидент Б. Н. Ельцин, будет 
кардинальным образом улуч
шено.

Но некоторые уже сейчас 
не выдерживают огромных 
физических и психических на
грузок в условиях неадекват
ной общественной оценки их 
труда и материально-бытовой 
неустроенности, уходят на бо-

Октябрьскому суду, уже рас
положено более десятка раз
личных организаций, которые 
выезжать из него отказыва
ются.

Городские власти г. Колпа- 
шева под давлением заклю
ченных следственного изоля
тора (не парадокс ли и не 
стыдобище?) решили передать 
здание бывшего горкома 
КПСС местному суду, поме
щение которого после пожа
ра не подлежит ремонту. Но, 
спустя некоторое время, опять 
перерешили, и здание отобра-

И

Почему 
бастуют 
судьи ?

U

лее спокойную и высокоопла
чиваемую работу. В течение 
года из числа избранных уже 
новым составом областного 
Совета 5 судей оставили свои 
должности.

После известного распоря
жения Президента РСФСР о 
передаче судам зданий, ранее 
принадлежавших КПСС, по
явилась было надежда. Ведь 
надлежащее оборудованное 
помещение ■— это вовсе не 
наша прихоть. Отправлять 
правосудие в убогих и непри
способленных для этого поме
щениях недопустимо не толь
ко из этических соображений. 
В них работать небезопасно. 
По этой причине в некоторые 
судебные здания конвой про
сто не доставляет подсуди
мых, содержащихся под стра
жей. В результате скаплива
ются дела, переполняются 
следственные изоляторы, что 
вызывает закономерные про
тесты содержащихся там лиц, 
а также их родственников, 
усугубляя социальное напря
жение.

Многие годы в совершенно 
негодном помещении работа
ет Томский районный суд. Но 
местным властям уже и рас
поряжение российского Пре
зидента — не указ, они сами 
себе законодатели. А  в это 
время один из вынужденно 
освобожденных йз-под стражи 
обвиняемых совершает новое 
тяжкое преступление, другой 
осужденный к лишению сво
боды сам идет в тюрьму, так 
как милиция за ним в суд 
ехать отказалась. На основа
нии новых российских зако
нов, по решению суда, Том
ский райсовет обязан пере
дать спорное здание суду. 
Когда же будет выполнено 
это решение?

Во исполнение распоряже
ния Президента РСФСР и 
при содействии его предста
вителя по Томской области 
С. С. Сулакшина часть зда
ний КПСС все-таки передана 
судам. В частности, Ленин
скому и Октябрьскому г. Том
ска. В областной газете даже 
сообщили, что Ленинскому 
суду была передана вся рай- 
комовская мебель. Но буква
льно на следующий день пос
ле публикации работники Со
ветского райисполкома ме
бель вывезли. И еще ню
анс: в здании, переданном

ли. Где теперь колпащевцы 
будут. вершить правосудие, 
непонятно.

Суды во все времена Со
ветской власти были ей не
удобны, так как по закону 
были вынуждены ограничи
вать амбиции исполнительной 
власти, предавать гласности 
хотя бы и малую толику ее 
злоупотреблений.

Помнится, один из бывших 
партийных руководителей об
ласти в ответ на просьбы су
дей высокомерно заявлял: «В 
войну суды работали в блин
дажах». По этому поводу 
среди коллег ходила горькая 
шутка о все более укрепляв
шихся «блиндажах», которые 
занимали тогда партийное и 
советское руководство. Но
вые власти, видимо, не могут 
преодолеть тех же взглядов. 
А ведь известно, что в ходе 
судебной реформы прошлого 
века судам даже передали 
часть помещений в Кремле.

Немым укором томским 
властям стала обветшавшая 
фигура богини правосудия с 
отбитыми руками, располо
женная на здании бывшего 
губернского суда. Чем не 
символ современного положе
ния правосудия? А построен
ное еще царем здание, явля
ющееся государственным, ка
зенным имуществом, в кото
ром сейчас расположен ве
домственный техникум, впол
не может служить сво'ему 
первоначальному предназна
чению.

Высший же орган правосу
дия в нашей области до сих 
пор расположен в синагоге. 
Не пора ли все вернуть на 

’ свои места? Синагогу — ве
рующим, храм правосудия — 
суду. Но обещания часто сме
няющихся глав местной вла
сти по этому поводу все еще 
остаются обещаниями.

Другой проблемой, парали
зующей работу судов, явля
ются нехватка и неявка на
родных заседателей, без ко
торых нет и самого суда. В 
Кировском районе ежедневно 
судьи откладывают по этой 
причине процессы, их рабочее 
время уходит на нервные по
иски своих общественных по
мощников. Не лучше и в 
других судах.

Почему нет заседателей 
Во-первых, их попросту не из 
брали. А избранных в уста-

й?

новленном порядке заседате
лей не отпускают с работы 
руководители предприятий. 
Понять таких начальников 
очень сложно. Ведь отсутст
вие народных заседателей 
влечет отложение дел, по
вторные вызовы в суд ист
цов, ответчиков, потерпев
ших, свидетелей и т. д. — ра
ботников тех же самых пред? 
приятий и организаций. В ка
ком случае предприятие не
сет больший ущерб, опреде
лить нетрудно.

Неужели приближается вре
мя, когда подсудимый или 
истец для того, чтобы его де
ло было рассмотрено, должен 
будет приводить с собой и за
седателей? Или придется из
бирать заседателями техничес
ких работников судов, что 
уже и начинает практиковать
ся. Только будет ли заслужи
вать доверия суд, например, в 
составе председателя суда, 
завхоза и технички? А как 
быть в случае введения суда 
присяжных, чего многие до
биваются? Ведь в Российском 
суде присяжных было не два, 
а двенадцать заседателей.

Законом «Об ответственно
сти за неуважение к суду» 
предусмотрена ответственность 
должностных лиц за воспре
пятствование «под каким бы 
то ни было предлогом» явке 
в суд народного заседателя. 
Неужели настала пора шире 
применять этот закон? Но 
ведь эта мера не может слу
жить панацеей, не случайно - 
судьи ее почта не применяют: 
трудно работать с заседате
лями, вызванными по принуж
дению. Да и наказанные дол
жностные лица могут потом 
«отыграться» на своих рабо
чих, избранных заседателями.

От имени всех судей обла
сти я обращаюсь сегодня к 
народным заседателям, к их 
совести, чувству ответствен
ности. Ведь очень мнш не 
добросовестно, иногда даже в 
ущерб себе исполняют свой 
общественный долг. Особая 
просьба и к руководителям. 
Вы же сами сетуете на рост 
преступности, возрастающую 
правовую незащищенность, 
сами страдаете от этих бед. 
Так надо же посильно пре
пятствовать наступающему 
хаосу. Это во многом зависит 
от вас.

Думается, читателю теперь' 
понятно, почему «бастуют» 
судьи. Они преследуют не 
свои личные интересы, а по
ставлены в такие условия, 
когда просто не имеют ■ воз
можности исполнять обязан
ности. Поэтому и предприни
маются такие отчаянные ме
ры, как отказ в приеме заяв
лений от граждан, уголовных 
дел от органов следствия.

Эти меры, если по большо
му счету, также не основаны 
на законе. Но как по-друго 
му обратить внимание обще 
ственности на остро вставшие 
вопросы, как решить их? Сей
час все суды области прини
мают все дела и заявления. 
Но нет гарантии, что прими 
тые будут рассмотрены в ус
тановленные ср'оки или вооб
ще рассмотрены. 1

Решение этих проблем виол 
не возможно на местном уров
не. Надо лишь помнить, что 
правосудие необходимо при 
любом государственном уст
ройстве и может существо 
вать только при поддержке 
общественности, осознании 
всеми гражданами не только 
своих прав, но и обязанно
стей’ перед людьми, общест
вом.

А. ЧЕРВОТКИБ,
судья Томского областно

го суда.

ПОДАРОК... ОТ М ИЛИЦИИ
Такие подарки не дарил 

нынче даже Дед Мороз. В 
самый канун Нового года в 
Чаинский РОВД пригласи
ли  шесть семей и вручили 
им весьма ценные вещи: 
кому ковры, кому люстру, 
кому телевизор, магнито
фон, часы, пальто...

Дело в том, что эти вещи 
возвращались их законным 
владельцам. Милиция рас
крыла целую серию «раж  и 
грабежей, случившихся , в 
Подгорном и Леботере в се
редине ноября. Хозяева уже 
не чаяли увидеть снова ук

раденные у  них вещи, тем 
сильнее была радость, когда 
их вернули.

Рассказывает старший 
следователь В. А. Миронов:

(— Следствие закончено; 
дело передано в суд. Эти 
преступления совершили 
«гастролеры» из Чажемтб 
Александр Иерг и Виктор 
Ослин, судимые за кражи 
еще подростками. Они име
ли хорошее собственное де
ло — занимались производ
ством сувениров, резьбой по 
дереву. Оба молодые отцы, 
в свои 20 лет имеющие по

двое малых деггей. Решили 
(обогатиться легким спосо
бом. На мотоцикле совер
шали «рейды » в Подгорное, 
Леботер, Могильный Мыс. 
В сумерках выбирали оче
редную квартиру, закрытую 
на висячий замок (внутрен
ний опасен, ибо хозяин мог 
оказаться в квартире), 
взламывали запор и грузи
ли Bice, что представляло 
ценность, сколько могло 
войти в коляюку мотоцикла. 
«У спех » окрылял, обнагле
ли  настолько, что прямо на 
улице остановили женщину

с ребенком, сорвали с '  ее 
головы меховую шапку, при
грозив расправой, если по
жалуется. Хорошо, что жен
щина не сробела, немедлен
но обратилась к нам. Это 
помогло выйти на след.

Получая вещи, вернувши 
еся из воровского тайника, 
их владельцы благодарным 
словом отзывались о сот
рудниках милиции. Как и 
положено в новогодний ве
чер, когда мечты о справед
ливости торжествуют.

Я. ВАРКЕНТИН.
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«АРМИЯ» ПОМОГМТ В13Д0МНЫМ И ОДИНОКИМ

«ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ»
РИ ГА. (РИА). В столице .интересам. Это — обраще- ции «.Школы выживания» 

Латвии создается / необыч- ли® с рацией стрелковым стало государственное пред- 
ное учебное заведение —  -  ' и „  пяпа_ приятие «Техника ун
«Ш кола  выживания», оде ру ием* ПРЫЖ1КИ с Р  спорте». По .мнению его ге- 
молодежь будет осваивать илотом, овладение профес- нерального директора Юри- 
знания и навыки, которые сиями водолаза, .водителя са Эвирбулиса, новый учеб- 
могут понадобиться в экст- катера и автомобиля. Много ный центр призван сыграть 
ремальных условиях, сооб- внимания будет уделяться особенно важную роль в 
щает агентство ЛЕТА. Шко- также изучению способов подготовке юношей в служ - 
ла  откроет свои филиалы самозащиты, включая вое- бе в армии и полиции, 
в других городах peonyбли- точные виды единоборств. Предприятие намерено на-

Для преподавания привле
каются опытные спортсме
ны.

Инициатором организа-

ки. Пройдя курсы, рассчи
танные на несколько меся
цев, слушатели выберут се
бе дальнейшие занятия по

лади ть . тесное сотрудниче
ство с Министерством обо
роны республики!

(ТАСС).

На сегодняшний день на
считываются сотни тысяч 
бесквартирных военнослу
жащих. И х число растет за 
счет тех, кто переводится 
служить из одного гарнизо
на в другой, оставляя на 
прежнем месте благоустро
енные квартиры, которые 
многие из вновь назначен
ных с радостью сменили бы 
на квартиры в новом гар
низоне. Но как узнать, кто 
та семей военнослужащих 
хотел бы обменять свою 
жилплощадь и тем самым 
избавить себя от многоме
сячных мытарств в ожида
нии крыши над головой?

Эту роль — роль посред
ника в поиске удобных ва
риантов для обмена жилья 
между военнослужащими — 
взял на себя журнал «А р 
мия». Добавим при этом:

Так можно назвать инициативу, с которой выступил 
журнал «Армия» для оказания помощи своим подписчикам.

беЬплатно.. Желающие по
мещают в журнале, в руб
рике «Служ ба обмена ин
формацией» (СОИ), объяв
ления — и те, кому вари
ант обмена подходит, полу
чают в редакции необходи
мые сведения).

На вопрос о том, какова 
эффективность такой рабо
ты, главный редактор «А р 
мии» Николай Кошелев от
ветил:

—  Запросы от читателей 
приходят примерно на каж
дое десятое объявление. Мы 
считаем, что ето высокий 
показатель. А  главное —  у 
людей, давших объявление 
об обмене жилья, появляет
ся шанс на обмен.

—  А  что вы можете ска
зать в отношении одиноких 
офицеров, прапорщиков,
мичманов, - проходящих
служ бу в отдаленных гарни
зонах, на кораблях, где ог
раничены возможности об
завестись семьей? — зада
ли  мы вопрос главному ре
дактору.

—  Это еще одна большая 
[проблема. Она усугубляет
ся резким снижением их 
престижа. Ж урнал й здесь 
сделал практические шаги. 
М ы подготовили для холос
тяков в погонах необходи
мые сведения о представи
тельницах прекрасного по
ла, которые в столь нелег

кую для Вооруженных Сил 
пору пожелали связать овою 
жизнь ,с людьми военными. 
Эта необычная информа
ция будет публиковаться в 
каждом номере журнала.

Условия таковы: выбрав
подходящий вариант инфор
мации о знакомстве, военно
служащий в письме в ре
дакцию указывает его и по
лучает ь ответ адрес авто
ра объявления, который, 
возможно, и принесет ему 
счастье.

Услуги бесплатные, но в 
первую очередь «Арм ия» 
будет помогать своим под
писчикам» Ж урнал ®ыхО- 
дит два раза в месяц, в роз

ничную продажу поступает 
в ограниченном количестве. 
Анонимность при публика
ции объявления гарантиру
ется.

Девушки и женщины, же
лающие стать боевыми под
ругами офицеров, прапор
щиков, мичманов, могут пи
сать в журнал по адресу: 
123829, ГСП, Москва,- Д-7, 
Хорошеевокое шоссе, 38. Ре
дакция журнала «Арм ия», 
с пометкой «С О И » — Служ 
ба обмена информацией.

Эта инициатива журнала 
нам показалась неординар
ной но одному обстоятель
ству: в то время, когда ре
форма в армии дает пробук
совку, военные средства 
массовой информации ста
раются найти в ней свое 
применение конкретным де
лом.
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Д О С А А Ф  -  О С Т О :
» %

день завтрашний
V  пленум Томского областного комитета Д О С А А Ф , про

шедший в конце декабря, принял решение о своем переиме
новании в Томский областной совет оборонной спортивно- 
технической организации (О С Т О ) .

Волна  переименований коснулась и Д О С А А Ф . Д оброволь
ное общество содействия армии, авиации и флоту стало ор
ганизацией. Что это? Только перемена названия или измене
ние задач и направлений работы? К  тому ж е самое время 
подвести итоги, осмыслить их, определить будущие перспек
тивы. Поразмышлять на эту тему мы попросили заместите
лей областного совета О С Т О  В . К А Ш Т А Н О В )?  и А . С О Х У .

В. К. — Российская оборон
ная спортивно-техническая ор
ганизация, частью которой яв
ляется наш совет, это само
стоятельная общественная ор
ганизация. Как у прямой на
следницы ДОСААФ,' у нее ос
таются те же задачи — пат
риотическое воспитание моло
дежи, подготовка их к труду 
и службе в армии, развитие 
технических и прикладных ви
дов спорта.

Корр.: —  Подготовка к
служ бе в армии при всех со
временных спорах о , ней, ее 
будущем?

A. С.: — Конечно. Военно- 
патриотическое воспитание 
значения своего не теряет. 
Появляется, я бы сказал, но
вое звучание. Согласитесь, 
если сегодня молодые люди 
будут служить, имея за пле
чами необходимые знания и 
навыки, то профессиональной 
армии, если ей таковой быть 
завтра, эти специалисты бу
дут необходимы вдвойне.

B. К.: — В прошедшем го
ду учебные организации 
ДОСААФ подготовили почти 
полторы тысячи специалистов 
для Вооруженных Сил. Подго
товка велась на хорошем 
уровне. Проанализировав на
работки в этом деле, мы про
думали ряд предложений по 
совершенствованию подготовки 
специалистов. Например, ком
плектование учебных групп на 
добровольных началах из тех, 
кто желает служить по кон
тракту. Срок обучения в шко
ле нужно увеличить до 5—6 
месяцев. Причем засчитывать 
его необходимо в срок служ
бы в армии при положитель
ной характеристике призывни
ка. Кроме военной специаль
ности, молодежь должна по
лучать родственную граждан
скую специальность. Возмож
но, нужно готовить спецкон- 
тингент для конкретного ок-

1 руга, соединения, части. Кур
сантам должна быть установ
лена дифференцированная оп
лата по месту работы.

Корр.: —  И все ж е военно- 
патриотическое воспитание на
чинается ещё раньше, не то
лько в 17— 18 лет...

В. К.: — Согласен. Тут 
главную роль должна играть 
совместная работа с общеоб
разовательными школами. В 
каждой из них для ребят 6— 
7-х классов — создавать шко
лы «Будущий воин», «Юный 
авиатор», «Юный радист». 
Интерес в этом возрасте . к 
технике, спорту всячески нуж
но поддерживать. Подтвердят 
это хотя бы наши ребята — 
участники парашютной секции 
авиаспортивного клуба.

В целом действенной фор
мой воспитания Молодых про
должают оставатьёя месячни
ки оборонно-массовой рабо
ты, которые по традиции про
водят Асиновский горком 
ДОСААФ, Томская автошко

ла, стрелково-спортив н ы й 
клуб.

Корр.: —  Предметом осо
бой гордости Д О С А А Ф  всегда 
были достижения в спорте. 
Общество вырастило чемпио
нов мира, Европы, Союза, 
России. Что предопределило 
эти успехи?

A . С.: — Областной совет 
культивирует 16 военно-тех
нических и прикладных ви
дов спорта, среди которых 
плавание в ластах, стрельба, 
гребля, мотоспорт. Так что 
спортивно-массовая работа — 
еще одно из направлений 
в деятельности нынешнего 
ОСТО. Высокого мастерства 
добились наши спортсмены. В 
этом году звание чемпионов 
России по радиопеленгации 
вернули радисты. А Е. Хлюс- 
тина стала второй и на пер
венстве Союза в Санкт-Пе
тербурге. Второй год подряд 
чемпионом страны становится 
мастер спорта СССР по ради
освязи на коротких волнах 
Ю. Шумкин. Стали традици
онными сильные выступления 
томских подводников: Сборная 
команда области стала чем
пионом России. Чемпионаты 
Союза и Европы выиграла 
мастер спорта международно
го класса Н. Дячкина. Луч
шим в Европе пловцом в ла
стах признан В. Поляков.

B. К.: — Я бы только до
бавил, что успехи в техни
ческих видах спорта при ны
нешнем удорожании техники 
просто ■ поражают. Но на 
примере федерации автоспор
та, которую возглавляет С. 
Дружинин, убеждаемся, что 
можно вести дела на высоком 
уровне. Свидетельство тому—- 
хорошая подготовка и орга
низация открытого чемпиона
та Томской области по авто
ралли в сентябре этого года, 
чемпионат области по иппо
дромным гонка^ в Асине, вы
ступление сборной в финале 
чемпионата России. В этом 
году наша команда по авто
ралли заняла призовые места 
в розыгрыше кубка и в чем
пионате Казахстана, 'МВД 
РСФСР, первое место в чем
пионате Сибири.

Корр.: —  Н о сложности с 
техникой, о чем уж е говори
лось, не единственная труд
ность в работе вашей органи
зации. Несколько слов о са 
мом наболевшем.

А . С.: — Проблем хватает. 
Подорожавшие билеты, пита
ние, проживание в гостини
цах. Сталкиваемся с этим 
каждый раз при комплектова
нии групп для отправки на 
соревнования. С другой сто
роны, 200 тысяч рублей, вы
делявшиеся на развитие спор
та, это сегодня капля в море. 
Спортивно-технической орга
низации нужны свои бассей
ны и стадионы. Возросшая 
арендная плата ставит крест 
на многих интересных задум

ках и планах. Вопрос о стро
ительстве стадиона на Кашта
не так и повис в воздухе... 
Одни стрелковые тиры проб
лем не решат.

Корр.: —  Вечные финансо
вые вопросы. Есть ли выход?

A. С.: — Областной совет 
постоянно ищет денежные 
средства, привлекая спонсо
ров к проведению своих ме
роприятий, использует раз
личные коммерческие структу
ры, проводит розыгрыши ло
терей.

B. К.: —  К  разговору о 
. деньгах. Новым источником
их поступления стал коммер
ческий центр, созданный в ап
реле по инициативе орготде
ла. Его оборот с 50 тысяч 
уставного фонда на 1 декаб
ря вырос до 500 тысяч руб
лей. Как видим, без коммер
ции — никуда.

К тому же в ближайшее 
время мы организуем лоте
рею по типу «Спринта». Под
готовлен пакет документов по 
ее организации для рассмот
рения главой администрации 
области. Всем нам в насту
пившем году предстоит , вклю
читься в работу - по реализа
ции лотереи «Спринт ОСТО» 
по примеру соседей-кемеров- 
чан, которым удалось зарабо
тать 1 миллион рублей на ло
терее «Спринт ДОСААФ» в 
минувшем году.' Средства от 
реализации билетов лотереи 
пойдут на укрепление учеб
но-материальной базы, прове
дение оборонно-массовых ме
роприятий, поощрение работ
ников и активистов.

Корр.: —  Одним словом, 
тех, без кого нынешний О С Т О  
не представляет своей даль 
нейшей работы?

В. К.: — Конечно. Много
летний труд наших тренеров, 
инструкторов, специалистов и 
дает те результаты, о кото
рых мы говорили. Во время 
перехода к рыночным отно
шениям сохранить спортивно
техническое движение можно, 
лишь сохранив коллективы 
энтузиастов - общественников, 
настоящих фанатов своего де
ла. Примером может служить 
федерация сверхлегкой авиа
ции, объединяющая дельта- 
планерный, дельталетный и 
парапланерный виды спорта, 
коллективы дельтаклу б о в 
«Орион», «Ариэль» Томска-7, 
«Кедр» приборного завода, 
ТИАСУРа, авиапредприятия. 
Целенаправленно, с полнбй от
дачей работают у нас во гла
ве городских федераций, ко
митетов Г. Тонких, Н. Шиль- 
ко, С. Дружинин, В. Шутов, 
Н. Сарандаев.

Корр.: —  И в завершении 
нашей беседы хотелось бы у з 
нать о том новом, что поя
вилось в жизни вашей орга
низации.

А. С.: — Ну, например, в 
традиционно мужские виды 
спорта стали приходить де
вушки. Так, в финале состя
заний, посвященных заверше
нию сезона по мотокроссу, 
приняли участие две спорт
сменки — воспитанницы тре
нера из ТПИ А. Жмуры. По
ка им это интересно (как и 
тем подросткам, что приходят 
в наши секции), работа быв
шего ДОСААФ и нынешней 
ОСТО остается нужной. Зна
чит, многое еще впереди.

Интервью вела 
Г. К О В А Л Е В А .

МОСКВА. 20.00 
ТОМСК. 20.20

«Вести». 
«О музыке. О м|узы-

СРЕДА, 22 ЯНВАРЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.00

— «Утро». 8.30 — «Детский музыкаль
ный клуб». 9.10 — «Вместе с чемпиона
ми». 9.30 — «Они ведь черепахи». Доку
ментальный фильм из цикла «В объек
тиве — животные» (Литовская киносту
дия). 9.50 — «Театр плюс ТВ». 10.50 ■—
«Человек со свалки». 2-я серия. 12.00 — 
Новости. 12.20 — «День только к вече 
Ру хорош...» Документальный фильм.

.12.40 — «По ту сторону рампы. С улыб
кой...» 13.25 — Концерт Государствен
ного ансамбля Танца Азербайджана.

С 13.55 до 15.00 — перерыв.
15.00 — «Оторванные ветром от кост

ра...» Документальный фильм. 15.30 — 
«О спорте, и не только: Махмуд Эсамба- 
ев». 15.50 — «Тетя Маруся». 2-я серия. 
16.55 — Маленький концерт. 17.10 —
«Путешествие в Страну сказок и при-

• ключений». Киноконцерт. Выпуск 2-й.
18.00 — Новости. 18.20 — Премьера
фильма-концерта «Праздник на нашей 
улице». 18.45 — «По законам рынка».
19.25 — «Человек со свалки». 3-я серия. 
20 45 — «Спокойной ночи, малыши!»
21.00 — Новости. 21.30 — Кинопанора
ма 22.45 -г- «Я играю Шостаковича...» 
Е. Шифрин. 00.15 -- Мультфильм для
взрослых. 00.25 — Поэт Анна Баркова.
01.00 — Новости. 01.25 — «Приморский 
бульвар». 2-я серия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «Вести». 8.20 — Немецкий язык. 1-й 
год. 8.50 — «Досуг». «Дай лапу, друг!» 
9.05 — Немецкий язык. 2-й год. 9.35 — 
«Детский час». 10.35 — Документальный 
фильм. 11.45 —  Е. Шварц. «Дракон». Ку
кольный спектакль.

16.00 — «Воспоминание об актере»
Ростислав Плятт. 17.05 — Мультфильм 
17.15 — Программа «03». 17.45 — Т. Ин. 
Ко. 18.00 — Телеобозрение «Дальний
Восток».

ТОМСК. 18.45 — «Детский видеоэкран». 
По итогам конкурса детских рисунков. 
19.30 — «Пресс-экран». 19.50 — «Теле
биржа труда».

ДЕЛОВЫЕ ЛЮДИ!
Если Вы хотите получить 

новые знания или обновить 
старые для успешной дело
вой карьеры, Вас пригла
шает областная школа ме
неджеров.

ОШМ осуществляет под- 
[готовку специалистов уп
равления всех отраслей и 
уровней.

Используются различные 
формы обучения:

— на отделении академи
ческого факультета по дол
госрочным программам (4 
года), занимаются руково
дители предприятий и ор
ганизаций;

— на факультете менедж
мента по годичной програм
ме (500 час.) занимаются 
руководители малого биз
неса.

Областная школа менед
жеров проводит краткосроч
ное интенсивное обучение:

— школа аудиторов на 
основе базового экономиче
ского образования (80 час,);

— школа полного курса 
бухгалтерского учета (300 
час.);

—  школа интенсивного ос
воения ochoib .менеджмента 
(300 час.);

—  школа акционирования 
и приватизации (40 час.);

—  как начать свое дело, 
Не имея денег, но обладая 
идеями (30 час.);

—  в идеотренинги деловых 
способностей и управленчес

кие и гры , (30 час.);
— финансы и бухгалтер

ский учет на СП и малых 
предприятиях (40 час.);

—  культура речи и дело
вое общение (30 час.);

—  творческое управление 
(по материалам американ
ских школ, 30 нас.);

— внешнеэкономические 
контакты и связи (40 час.);

—  дубль-школа бизнеса 
Гарвардского университета 
(40 час.);

— вывод коллективов из 
перестроечного кризиса (30 
час.);

— маркетинг и реклама 
(30 час.);

—  реклама продукции и 
услуг (20 нас.);

—  биржи, брокеры и пер
ин атальн ое накопление ка
питала (80 ча|с.).

Ш кола менеджфов осу
ществляет тематические се
минары на. предприятиях, 
выездные семинары в рай
онах области.

Занятия проводятся в не
рабочее время по мере ком
плектации (групп.

ОШМ работает на * дого- 
(ворной основе.

Контактные тел. 23-24-78, 
23-25-91, 23-30-161.

Адрес: 634010, Томск, цр.
Ленина, 36, южное крыло 
ТГУ , коми. 204, 206, 210.

Ждем Ваших предложе
ний!
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муз
ке? О музыке». Ведущий В. Серебров. 

МОСКВА. 21.00 — «Джаз-клуб». 00.00
— «Вести». 00.20 — Астрологический
прогноз на завтра.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.45
— Парламентский вестник России. 19.00
— Чемпионат Европы по фигурному ка
танию. Спортивные пары. 20.00 — «Ве
сти». 20.20 — «Праздник каждый день». 
20.30 — «Джаз-клуб».

ПОГОДА
Сегодня —  облачная погода с проясне

ниями, временами слабый снег, слабая ме
тель, ветер юго-западный, умеренный, ме
стами сильный, температура по области 
8—13, (местами 18—23, в Томске 9— 11 граду
сов мороза, на дорогах гололедица.

23—24 января —  облачная погода с про
яснениями, временами слабый снег, сла
бые метели, ветер юго-западный, 7— 12 
метров в сеазунду, температура ночью 
15—20, при прояснениях до 30 градусов 
мороза, днем 23-го 6— 11, местами до 16, 
24-го 12— 17, местами до 22 градусов здоро
ва.

Редактор В. А. ИВАНОВ.

Уважаемые родители
Институт учителя организует для вас и ваших детей 

занятия по теме: «Подготовка ребенка к школе».
На занятиях для детей опытные .методисты проведут 

обучение чтению и счету, развивающие игры. Родите
ли прослушают лекции квалифицированного поихолога, 
врача-гигиениста, методистов.

Запись проводится по адресу; др. Ленина, 76, каб. №  6, 
по вторникам и четвергам с 16 до 17 час. Здесь же вно
сится плата ,в размере 300 рублей.

Занятия будут проводиться по субботам С 10 до 12 чар. 
с февраля по май.

Если вы хотите облегчить своему ребенку период вхож
дения я школьную жизнь х—  ждем вас!

ОТДЕЛ НАЧАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ИУ.

Знание языка — надежный
КАПИТАЛ

Кооператив «Рейнбоу» имеет большой опыт обучения 
разговорному английскому языку. Наши видеокурсы по
могут вам быстро овладеть навыками английской речи. 
Техническая оснащенность плюс высокий класс педаго
гов —  и вы сами удивитесь своим успехам.

М ы набираем также группы технического перевода. 
Оригинальная методика В. Милашевича позволит всего 
за 15 Занятий научиться переводить с английского тех
нические тексты и понимать компьютер.

Приглашаем желающих изучать немецкий язык.
Запись 23 и 24 января в 19 час. Наш адрес: ул. П уш 

кина, 17.

СОТРУДНИЧЕСТВО С Н А М И -Э Т О  
ГАРАНТИЯ

ВАШЕГО УСПЕХА!
МП I«КОНТРАСТ» пред-: 

лагает организациям, пред
приятиям, кооперативам и 
частным лицам услуги по 
приобретению и продаже:

— товаров народного пот- 
1реблепия,

—  автотранспорта,
— стройматериалов и сы

рья,
— станков и оборудования.

— продуктов питания,
|— ' сельхозпродукции. 
Поставку в адрес покупа

теля гарантируем.
Мы представим Ваши ин

тересы на крупнейших бир
жах страны'.

Сотрудничество с нами — 
это гарантия Вашего успе
ха!

Наш тел. 23-22-84.

ЧАСТНОЕ J
МЕНЯЮ 50 куб. м леса хвой

ных пород на зерно или ком
бикорм. Томская обл., Верхне- 
кетсюий р-н, пос. Клюквинка, 
ул. Береговая, 55, Тараненко 
Александр.

ПРОДАЮ новое немецкое пи
анино или обменяю на импорт
ные: телевизор, видеомагнито
фон, «кухню» (одну из ве
щей). г.' Томок, ул. Говорова, 
86. кв. 188, ост. «55-я школа».

ИНФЛЯЦИЙ 
НЕ ПРОБЛЕМА, 

ЕСЛИ ВАШИ ДЕНЬГИ 
РАБОТАЮТ

Акции Томского биржевого торгового дома —  апо и  ес п  деньги в работе. Они 
превратят ваши обесценивающиеся с каждым днем купюры в Реальны* това
ры я услуги. '

Номинальная стоимость одной акции —  30 тысяч дуб.

ТОМСКИЙ БИРЖЕВОЙ 1 ТОРГОВЫЙ Д О М -
акционерное общество открытого типа с уставным 
лей ждет вас.

Контактный телефон ТБТД 22-37-63.

20 дуб-

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Коллектив Туганского мех- 

лесхоза поздравляет с 55-лети
ем главного бухгалтера БАКА 
Галину Петровну. Кристальной 
жизни нечего 'желать, и в яс
ный день случаются ненастья, 
желаем просто всяческих удач 
и просто человеческого сча
стья.
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ХОККЕЙ
ДВОРЕЦ

ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

22, 23 января. Матчи пер
венства СССР по хоккею с 
шайбой. «КЕДР» (Томск) — 
«ТОРОС» (Нефтекамск) —- 19.

КОНЦЕРТ
ДК ИМ. ОСТРОВСКОГО

г. Томска-7
23 января. Концерт симфо

нического оркестра для детей.
Абонемент К» 2 — «Здравст
вуй, музыка!». Начало —в 15 
час. Тел. 4-72-16.

ТЕАТР
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

22 января. «Остров сокровищ»
— 18.

кино
БОЛЬШОЙ

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ

Услуги «Полиграфиста»'
Малое предприятие .«Полиграфист» предлагает органи

зациям и населению следующие виды услуг:
—  размножение авторефератов, препринтов (из бума

ги заказчика), сборников трудов, бланочной продукции 
(из бумаги заказчика);

—■ переплет диссертаций, дипломных • работ, отчетов, 
журналов;

— изготовление удостоверений, дипломов, адресных 
папок.

Айрес предприятия: 634055, Томск, пр. Академический, 
2/8 (Академгородок). Тел. 25-98-40, 25-96-30.

КООПЕРАТИВ «ТРАНСАГЕНТСТВО» 
ЛИКВИДИРУЕТСЯ

с 20-го января 1992 года. Просим сверить взаиморасчеты 
до 03.02.92 г.

ВЗАИМОРАСЧЕТЫ ЗА МЕСЯЦ
В связи с ликвидацией транспортно-экспедиционного 

предприятия ТЛПО «Томсклестоппром» просим произ
вести взаиморасчеты в течение месяца со дня публика
ции объявления.

МЕНЯЮ новые ЗИЛ-4505 (са
мосвал) и ГАЗ-5201, на легко- 

,еой автомобиль УАЗ, ГАЗ-24, 
«Москвич-2141» «Нива», РАФ. 
Тел. 49-91-71, 49-91-18, с 9 до 
17 час.

МЕНЯЮ двухкомнатную и 
однокомнатную квартиры на 

. трех-, четырехкомнатную
квартиру, г. Томск, ул. Б. Ку
на. 16/1, кв. 6.

МЕНЯЮ новый двухкамер
ный холодильник на «стенку» 
или продам, г. Томск-68, До 
востребования, предъявителю 
паспорта IV-OM № 692744.

МЕНЯЮ новый автомобиль 
«Фиат-Уно» (пятидверный) на 
два автомобиля «Жигули» или 
продам. Тел. раб. 44-91-43, дом. 
75-63-27,

Ваш лес- 
наши автомобилиI

Предприятие осуществляет бартер лесоматериалов 
хвойных пород' на автомобили ВАЗ-21093, 99 экспортно
го исполнения и ГАЗ-2410 из пропорции соответственно 
210 и 330 куб. м за один а/м, возможна поставка а/м 
иномарок по заказной спецификации. Объем древесины 
— не Менее 5.000 куб. м. Требования к лесоматериалу — 
пиловочник общего назначения 1-го сорта, согласно 
ГОСТу 9463-88, с подсортировкой по диаметру не менее 
18 ом. Порода древесины — сосна. Взаимопоставка. 
осуществляется встречно по согласованному трафику. 
Также возможен бартер древесины на продукты пита
ния (Мясо-молочные консервы), ТИП, импортное перера
батывающее оборудование и технологии ((возможны сов
местные проекты). Объем древесины —  не (менее 10 
тьге. куб. м. Требования к лесоматериалу — пиловочник 
общего назначения 1, 2. 3-то сортов в пропорции по со
гласованию. Взаимопоставка осуществляется по согла
сованному трафику с опережающей поставкой древеси
ны. Предприятие купит древесину —  березовый и хвой
ный баланс в количестве 20 тыс. куб; м или проведет 
бартер по заказу. Толщина баланса — от 6 до 18 см. 
Предложения принимаются при наличии следующих до
кументов (в 4 экз.):

—  копии лесобилета, заверенной организацией, его вы
давшей,

—  сертификата качества древесины в соответствии с 
ГОСТом 9463-88,

—  справки СЭС по фитоконтролю и радиационной бе
зопасности древесины,

—  разрешения на вывоз лесопродукции из Томской 
области,

— справки, что лесопродукция не входит в объем гос
заказа,

—  справки, что задолженности по муниципальному на
логу нет.
.Прием заявок на оформление договоров по бартеру до 

01.02.92 г.
Предприятие приобретет: грузовые автомобили типа 

«У р а л »  (дизель, можно б/у), МАЗ-547, бульдозер Т-130, 
ГТ-Т, Т-40АМ, ТТ-4, ЛТ-154, ЛП-18, ЛП-49, лесопогруз
чик ЛТ-65Б, лесовозную технику.

Контактный тел. представителя предприятия — 
44-19-15. Обращаться с 7 до 12 час.

ПРЕДПРИЯТИЕ ПРЕДЛАГАЕТ
г

продлить жизнь М повысить надежность СМ-1420.
Приобретайте дисковую подсистему емкостью 160 Мгб, 

выполненную на двух винче|стерах емкостью 80 Мгб им
портного производства.

ПОСТАВЛЯЕМ IBM -совместимые комплексы и клас
сы на базе ЭВМ «(Искра-1031» и  «Поиск».

Тел. 44-35-89.

МЕНЯЕМ
автомобиль «Урал-4320» бортовой (дизель), выпуск 1990 
г., на ГАЗ-2410, УАЗ-452 микроавтобус, РА Ф ; автомобиль 
ЗИЛ-130 (тягач), к нему имеется полуприцеп-цементо
воз, полуприцеп бортовой, на ГАЗ-2410, УАЗ , ВАЗ или 
ПРОДАДИМ  предприятиям и частным лицам.

Тел. 77-02-34, после 19 час. Ул. 79-й Гвардейской диви- 
(зш4 9, 162 (предприятие).

МЕНЯЕМ
новый бортовой автомобиль УАЗ-ЗЗОЗ, пробег 14 тыс. км, 
на новый легковой автомобиль «Ж и гули », «(Нива» или 
ГАЗ-24 не ранее 1991 г. выпуска. С предложениями обра
щаться по тел. 21-15-37 ежедневно с 9 до 17-30 (инсти
тут). '
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22 января. Премьера худо
жественного фильма «Синьора 
была изнасилована» (эроти
ческая комедия) —- 14, 16-30, 
19.

В КИНОТЕАТРАХ  
«РОДИНА»

22 января. «Железная мас
ка» (Франция) — 9. 11-20,
13- 40, 16, 18-10, 20-20. 9

им. М. ГОРЬКОГО
22 января. «Ванильно-клуб

ничное мороженое» (Франция, 
комедия) — 9, 10-50, 12-40,
14- 30. '16-20, 18-10, 20. «Мсти
тель» (США) — 9. 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10. 20.

«ОКТЯБРЬ»
22 января. «Афганец» («Кот- 

ра-Балт») — 9, 11, 13, 15, 17, 
19, 20-40. «Возвращение вол
чицы» (Польша) «г- 8-50, 10-40, 
12-40, 14-40, 16-40. 18-40, 20-30. 

«СИБИРСКИЕ ОГНИ» 
22 января. «Белый огонь» —

10. 11-50. 13-40, 15-30, 17-20,
19-10, 21.

«СИБИРЯК»
22 января. «Терминатор» —

11, 13, 15, 17, 19, 21.
|«ПИОНЕР»

22 января. Мультфильм «По
трясающие приключения муш
кетеров» — 10-40, 12-20. «Не
знакомый знаномец» — 14,
15- 40. «За последней чертой»
-- 17-20, 20.

«АВАНГАРД»
22 января. «Отмщение» — 

16, 18. 20.
ВИДЕОЦЕНТР 

22 января. Мультсборник 
№ 37 «Попался, который ку
сался» — 10-20. «Назад в бу
дущее» (часть III) — 3.2, 14-15,- 
17, 19-30.

ПРОДАЮ видеомагнитофон 
«Электроника ВМЦ 8220». 
г. Томск, ул, Л. Толстого, 48, 
кв. 9, после 19 час.

МЕНЯЮ новый разборный 
металлический гараж на двух
камерный холодильник или 
продам, г. Томск, ул. С. Лазо, 
4/2, к. 231.

ДЕВУШКУ, звонившую по 
объявлению 17 января из пос. 
Светлого, просьба перезвонить 
по тому же телефону.

ПРОДАЮ стенку «Гранит» в 
упаковке и спальню «Кеть». 
КУПЛЮ гильзы ГАЗ-53 и ко
ленвал ГАЗ-24, можно б/у, не 
расточенный. Тел. 75-05-43.

К|УПЛЮ бинюк,п>, объектив 
«Юпитер-9» или «ЗМ-5А». Тел. 
77-40-03.

МЕНЯЮ в г. Ленинске-Куз- 
нецкам (СоцГород)- двухком
натную квартиру 75-й серии, 
новую, хорошо отделанную, 
4-й этаж, рядом гараж, на рав
ноценную в Томске. Тел. в Том
ске 44-86-75.

МЕНЯЮ корову (1-й телок) 
на красный кирпич; телку 10 
мес. на сахар или Продам. 
Тел. 77-45-63, 96-00-14.

ПРОДАЮ кондиционер БК- 
2000 (6 тыс. руб.). Тел. 94-44-33, 
с *9 до 12 час., и с 17 до 19

МЕНЯЮ автомобиль ЗАЗ-968 
(1973 г. выпуска, на ходу) на 
гараж с местом в Советском, 
Кировском р-нах, или продам. 
Тел. 44-00-27, после 17 час.

МОЛОДОЙ ЧЕЛОВЕК, медик 
по образованию, СНИМЕТ 
квартиру или комнату, 
г. Томск-4, а!/я 423.

ПРОДАЮ автомобиль «Моск- 
вич-412». Тел, 44-05-95. после 
20 чэс,

СНИМУ отдельную благоуст
роенную или неблагоустроен
ную квартиру в Кировском или 
Советском р-не. Тел. 21-41-73, 
после 17 час.

КУПЛЮ персональные компь
ютеры IBMPC АТ/ХТ. Тел. 
75-30-55.

МЕНЯЮ разборный гараж с 
местом в центре на новый 
цветной телевизор; новый ко
жаный плащ с подстежкой 
(пр-во Турции) 50-го разм. на

кожаную куртку 
Тел. 22-51-70.

50-го разм СПАСИБО
ПРОДАЮ кузов ВАЗ-2103 в 

сборе в отличном состоянии 
(80.000 руб.), капот ВАЗ-2106 
(3.500 руб.), стекло лобовое 
ВАЗ-2109 простое (400 руб.) 
Тел. 22-51-70.

ПРОДАЮ автомобиль «Су 
З У К И » 1983 г. выпуска. Тел 
95-17-16, в любое время.

УБЕДИТЕЛЬНО ПРОШУ вер
нуть светло-коричневый порт 
фёль за вознаграждение, уте 
рянный в р-не жилмассива 
спичфабрики. Тел. 44-44-43, ве 
чером.

МЕНЯЮ стиральную машину 
<• Урал-10 » -по луавтомат на
большой холодильник или 
цветной телевизор. Тел. 
121-33-73.

ПРОДАЮ морозильную ка 
меру в упаковке. Тел.75-43-32.

КУПЛЮ капитальный гараж 
в начале или в середине Ир
кутского тракта. Тел. 75-43-32.

ПРОДАЮ морозильник «Би
рюса-14» (новый, 25.000 руб.). 
ГГед. 44-19-79.

КУПЛЮ одно-, двухкомнат
ную кооперативную квартиру. 
Контактный тел. 44-23-53.

КУПЛЮ автомобиль «Жигу 
ли», «Нива». «Москвич», «Тав
рия», или ИФА-мультикар. В 
счет оплаты возможна по
ставка японского цифрового 
видеокомплекса, свежего мяса, 
г. Томск-29, а/я 3721.

12 ЯНВАРЯ в р-не Дворца 
спорта — пл. Южной потеря
лась собака породы борзая, ок
рас рыже-белый, сука. Знаю
щих о ее местонахождении 
просьба позвонить по тел. 
26-75-97.

МЕНЯЮ усадьбу (15 ейток) в 
с. Мельникове с новым брусо- 
вым домом 5X5 м на двух- 
или однокомнатную квартиру 
в г. Томске или пригороде. 
Возможны варианты. Тел. 
21-42-11, в рабочее время.

НАШЕДШЕГО водительское 
удостоверение на имя Лип- 
ницкого Евгения Борисовича и 
техпаспорт на имя Вяткина 
Анатолия Петровича просим 
сообщить за солидное возна
граждение <по Тел. 44-53-58. 
44-38-07.

Выражаем благодарность 
коллективу ВТК-1, Дзержин
скому поссовету, Колодникову 
•Я. И. и всем тем, кто оказал 
помощь и принял участие в 
похоронах моего любимого па
почки Закревского Петра Иль
ича.

Родные.

Администрация и проф
союзный комитет Томского 
радиотехнического завода 
выражают глубокое собо
лезнование главному инже
неру завода А. А. Ку- 
навину в связи с. кончиной 
матери

КУНАВИНОИ 
Марии Васильевны.

Коллектив станции тех
нического обслуживания 
автомобилей ассоциации 
«Росавтосервис» выража
ет глубокое соболезнование 
сотруднице Л. В. Глумовой 
по поводу смерти мужа

ГЛУМОВА
Владимира Константиновича.

Ректорат, профсоюзный 
комитет, кафедра физичес
кого воспитания Томского 
политехнического универси
тета выражают глубокое 
соболезнование учебному 
мастеру кафедры физичес- 
кого воспитания Н. П. Ли
пинской в связи с траги
ческой гибелью сына

ЛИПИНСКОГО 
Виктора Ивановича.
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